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El señor Julio Calvo, quien preside, inicia la sesión a las siete con cuarenta y cinco minutos, con la presencia de la  Máster María Estrada, Dr. Tomás Guzmán, Sr. Alonso Brenes Ramírez, Sr. Eddie Gómez, Srta. Rebeca Madriz,  Dr. Bernal Martínez y el Lic. William Buckley. 
El señor Julio Calvo, justifica la ausencia del señor Alexander Valerín, ya que se encuentra participando en el curso sobre Fundamentos de Arquitectura Empresarial en TIC’s.
CAPÍTULO DE AGENDA
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El señor Julio Calvo solicita modificar la agenda, pasar el punto 7 “Presentación de informe sobre el proceso de matrícula de los últimos cinco años, incluyendo el primer semestre de 2016, en donde se aclaren las denuncias planteadas por los representantes estudiantiles, según acuerdo de Sesión Ordinaria 2957, Artículo 7, del 10 de febrero de 2016”, como último punto de fondo, ya que el señor Luis Paulino Méndez, se encuentra en este momento en Consejo de Docencia.  El señor Bernal Martínez, solicita excluir el punto 9 “Disposiciones de Ejecución del Plan Anual Operativo y Presupuesto 2016”. 
El señor Julio Calvo somete a votación la agenda del día y se obtiene el siguiente resultado: 8 votos a favor, 0 en contra. Por lo tanto, la agenda se aprueba de la siguiente manera:
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ARTÍCULO 2.  Aprobación del la Acta No. 2958 

El señor Julio Calvo somete a votación el Acta No. 2958 y se obtiene el siguiente resultado: 8 votos a favor, 0 en contra y se incorporan las modificaciones externadas por los(as) miembros del Consejo Institucional.
CAPITULO DE CORRESPONDENCIA 

ARTÍCULO 3.  Informe de Correspondencia (documento anexo)

La señora Bertalía Sánchez da a conocer la correspondencia recibida por la Secretaría del Consejo Institucional, la cual incluye:
Correspondencia remitida al Presidente del Consejo Institucional:

1. ECO-52-2016 recibido vía correo electrónico con fecha del 19 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Silma Elisa Bolaños Cerdas, Jefa de Área de la Asamblea Legislativa, dirigido al Dr. Julio Calvo, Presidente del Consejo Institucional, en el cual solicita criterio del Proyecto de Ley “Creación de la Agencia Costarricense de Fomento Productivo, Innovación y Valor agregado (Fomproduce)", “Expediente Nº 19.822. (SCI-2891-02-2016) 

Se toma nota. Se Traslada al señor Juan Carlos Carvajal de Centro de Vinculación y a la Escuela de Administración de Empresas.

2. TSS-120-2016, Memorando con fecha de recibido 19 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Luis Enrique Pereira Rieger, Director del Departamento de Trabajo Social y Salud, dirigido al Dr. Julio Calvo, Presidente del Consejo Institucional, y al Lic. William Buckley, Coordinador de la Comisión de Estatuto Orgánico, en el cual realiza consulta sobre el acuerdo del Consejo Institucional Sesión Ordinaria 2959, Artículo 8, en el cual se refiere a la prohibición que eventualmente se puede dar por parte de un director del uso del teléfono celular.(SCI-2894-02-16)
Se toma nota.

Correspondencia remitida al Consejo Institucional

3. CO-067-2016, Memorando con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por el Ing. Gustavo Rojas, Director Escuela de Ingeniería en Construcción, dirigido a la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional, en el cual remite Criterio del Proyecto “Ley de Autorización para la Titularización de Flujos de Caja de Obra Pública para disminuir la necesidad de endeudamiento público y promover la inversión pública“, Expediente No. 18.014. El proyecto de ley favorece al Instituto Tecnológico de Costa Rica y demás instituciones estatales para la consecución de capital para inversión en proyectos que puedan generar recursos futuros, por lo tanto acuerdan apoyar la propuesta de Ley. ( SCI-2872-02-16)
Se toma nota. Futuro Punto de Agenda

4. AUDI-045-2016, Memorando con fecha de recibido 15 de febrero de 2016, suscrito por el Lic. Isidro Álvarez Salazar, Auditor Interno, dirigido a la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional en el cual remite invitación a la Capacitación Sistema de Seguimiento de Recomendaciones (SIR) Con el propósito de continuar con el esfuerzo institucional sobre el fortalecimiento del Sistema de Control Interno, se le invita a la actividad de capacitación sobre el Sistema de Seguimiento de Recomendaciones (SIR), que será implementado a partir de esta fecha. Sobre esta actividad se brindó información en el Consejo de Rectoría, en la Sesión No.05, celebrada el 08 de febrero de 2016. La actividad se llevará a cabo el día 22 de febrero de 2016, a las 9:30 am, en el Auditorio del Centro de Investigación de Computación (CIC). (SCI-2871-02-16)
Se toma nota.

5. DCND-071-2016, Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Freddy Araya Rodriguez, Coordinador DOCINADE, dirigido a la Secretaría del  Consejo Institucional en el cual remite su postulación para la vacante en la Comisión de Carrera Profesional.SCI-2881-02-16)
Se toma nota. Futuro Punto de Agenda

6. TSS-114-2016, Memorando con fecha de recibido 18 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Luis Enrique Pereira Rieger, Director del Departamento de Trabajo Social y Salud, dirigido a la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional, en el cual solicita copia del expediente del punto de agenda de la Sesión No. 2959 “Atención de solicitud planteada por la Dra. Lilliana Harley, sobre la existencia de una norma expresa que le permita al Director de un Departamento, prohibir a un grupo de funcionarios el uso de los teléfonos celulares y de escritorio durante las horas laborales (A cargo de la Comisión de Estatuto Orgánico)”, además copia del acuerdo tomado por el Consejo Institucional, la discusión dentro del Consejo y todos los documentos presentados por las partes para solicitar el punto de la agenda. SCI-2889-02-16)
Se toma nota. Se traslada copia a la Comisión de Estatuto Orgánico para conocimiento

Correspondencia remitida con copia Consejo Institucional

7. SCI-53-2016, Memorando con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional, dirigido al Ing. Luis Paulino Méndez, Vicerrector de Docencia, en el cual informa que se considera que el artículo 33 del Estatuto Orgánico, confiere todas las facultades legales al Vicerrector de Docencia, para la resolución, entre otros, de aspectos sobre cupos mínimos; no obstante para ampliar el criterio, se traslada su nota a la Comisión de Asuntos Académicos para su análisis y trámite correspondiente. ( SCI-2874-02-16)
Se toma nota en la  Comisión Revisión de Normativa

8. SCI-54-2016, Memorando con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional, dirigido al MBA. Harold Blanco, Director de Recursos Humanos, con copia al Consejo Institucional, en el cual informa que se ha determinado sobre la pertinencia de modificar la denominación de esta normativa, en virtud de que el Estatuto Orgánico, se refiere a la existencia de un Reglamento, por lo que el nombre “NORMAS” se contrapone a lo estipulado. Por lo anterior, y con fundamento en lo aquí indicado, se requiere modificar el título y cualquier otro aspecto que sea necesario actualizar, por lo que se le reitera la solicitud para que ese Departamento lleve a cabo una revisión de las Normas y presente la respectiva propuesta. (SCI-2875-02-16)
Se toma nota en Comisión Revisión de Normativa

9. SCI-56-2016, Memorando con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional, dirigido al MBA. Roy D’ Avanzo, Director Departamento Financiero Contable, con copia al Consejo Institucional, en el cual solicita actualización de Póliza contra robo para equipo portátil del Consejo Institucional. Me permito remitirles la lista de portátiles con sus monitores y demás accesorios, asignadas al Consejo Institucional para uso de sus integrantes, la dirección ejecutiva y los asesores del mismo, a fin de que se proceda con el respectivo aseguramiento de las portátiles en uso por parte de miembros del  Consejo Institucional. ( SCI-2876-02-16)
Se toma nota.

10. SCI-57-2016, Memorando con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional, dirigido al Dipl. Miguel Bustillos, Coordinador de Unidad de Vigilancia, con copia al Consejo Institucional, en el cual remite reporte computadora portátil marca Dell robada a la estudiante Carol Rebeca Madriz Romero, con la respectiva denuncia ante el OIJ. Informa que el día lunes 15 de febrero del 2016, le fue robada la portátil marca Dell, activo institucional 73922, asignada a la Secretaría del Consejo Institucional, a la señorita Carol Rebeca Madriz Romero, cédula 3-0482-0492, Presidenta de la FEITEC y miembro del Consejo Institucional. ( SCI-2877-02-16)
Se toma nota.

11. SCI-60-2016, Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Julio Calvo, Presidente del Consejo Institucional, dirigido al MAE. Nelson Ortega, Presidente Directorio AIR, copia al Consejo Institucional, en el cual adjunta propuesta para aclarar y completar la propuesta, según lo dispuesto en la Sesión Ordinaria No. 2933, artículo 12, del 26 de agosto de 2015, y con el propósito de dar respuesta al oficio DAIR-028-2016, adjunto la Propuesta “Modificación de diferentes artículos del Estatuto Orgánico para hacer efectivos los acuerdos del III Congreso Institucional y de la Asamblea Institucional Representativa referente a los Campus Tecnológicos en el ITCR”, debidamente corregida. ( SCI-2883-02-16)
Se toma nota.

12. ViDa-116-2016, Memorando con fecha de recibido 18 de febrero de 2016, suscrito por el Ing. Luis Paulino Méndez, Vicerrector de Docencia, dirigido a la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional en el cual solicita proceder con la convocatoria para iniciar el proceso de nombramiento de un académico para que integre el Comité Institucional para el Reconocimiento y equiparación de Títulos y Grados (CIRE), debido a que la MEd. Olga Lidia Solano Córdoba, Profesora de la Escuela de Ciencias del Lenguaje se le venció el nombramiento el 19 de diciembre del 2015  y la persona que se había nombrado para que la sustituyera este año no labora más para el TEC, según acuerdo del Consejo Institucional, Sesión No. 2643, Artículo 10, del 10 de diciembre del 2009. ( SCI-2887-02-16)
Se toma nota.

13. SCI-67-2015 Memorando con fecha de recibido 18 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador Comisión de Planificación y Administración, dirigido al Dr. Julio Calvo, Rector, con copia al Consejo Institucional, en el cual informa que La Comisión de Planificación y Administración, en la reunión No. 663-2016, realizada el martes 09 de febrero del presente, en la revisión de temas pendientes, analizó la propuesta “Diseño de un modelo de Gestión para la formación de profesionales universitarios, mediante el uso de analogías de un proceso de manufactura”.  Dicha propuesta fue presentada por el Ing. Luis Paulino Méndez y el Ing. Humberto Villalta, en reunión de la Comisión realizada el 19 de junio del 2014, según consta en la Minuta No. 581-2014.  En esta reunión el Ing. Luis Paulino Méndez, manifestó estar anuente a colaborar para dotar de los recursos necesarios para su implementación; por lo que dado que es un tema pendiente en la Comisión, se le agradece informar sobre el avance de dicha propuesta, en un plazo de 15 días. (SCI-2888-02-2016)
Se toma nota.

Correspondencia remitida a Comisiones Permanentes

14. VIE-068-2016, Memorando con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por la Dra. Paola Vega Castillo, Vicerrectora de Investigación y Extensión, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador Comisión de Planificación y Administración, en el cual informa que en la Sesión Ordinaria No. 2940, art. 13, el Consejo Institucional aprobó la renovación y aumento de jornada de la plaza CT 0322 Secretaria Ejecutiva 1, jornada 100% para usar en el Centro de Investigación CIADEG-TEC.  Cuando la VIE envió la propuesta original de la Renovación de plazas 2016 no indicaba en cuales Centros de Investigación se iban a usar las plazas. Por lo anterior, la plaza CT 0322 desde su creación se ha usado en el Centro de Investigación CIDASTH y la plaza CT 0320 desde su creación se ha usado en el Centro de Investigación CIADEG-TEC. Por lo tanto, la Vicerrectoría solicita que se corrijan las nomenclaturas de las plazas desde que fueron creadas, es decir plaza CT0322 para usar en Centro de Investigación CIDASTH jornada 50% y la plaza CT0320 para usar en el Centro de CIADEG-TEC, jornada 100%.  Además solicita que se corrija el nombre del puesto en las plazas CT0320, CT0321 y CT 0322, como secretaria ejecutiva 1, no como está escrito en el acuerdo ya que son otras categorías. (SCI-2873-02-2016)
Se toma nota. Punto de agenda 

15. R-116-2016, Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Julio Calvo, Rector, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador Comisión de Planificación y Administración, en el cual adjunta la propuesta del Cronograma para la Formulación del Plan Anual Operativo y Presupuesto Ordinario 2017, con las observaciones sugeridas, abordadas por la Oficina de Planificación Institucional y la Vicerrectoría de Administración. (SCI-2879-02-2016)
Se toma nota.  Punto de agenda

16. R-113-2016, Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Julio Calvo, Rector, dirigido a la Dra. Claudia Madrizova, Vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios Académicos, con copia  al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador, Comisión de Planificación y Administración, en el cual adjunta la propuesta de  cambio de nombre del Departamento de Trabajo Social y Salud por  Departamento de Becas y Gestión Social  y creación del Departamento  Clínica de Atención en Salud adscritos a la Vicerrectoría de  Vida Estudiantil y Servicios Académicos, con el fin de que  el Departamento de Trabajo Social remita sus observaciones  a la Comisión de Planificación y Administración con copia a la Rectoría . (SCI-2880-02-2016)
Se toma nota. 

17. OPI-090-2016, Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por la MAU. Tatiana Fernández Martín, Director, Oficina de Planificación Institucional, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador, Comisión de Planificación y Administración, en el cual. remite la respuesta a las observaciones generales emitidas en el oficio SCI-753-2015, con fecha del 19 de noviembre del 2015 y la actualización a la propuesta de Reglamento de Circulación y Estacionamiento de vehículos en el Instituto Tecnológico de Costa Rica, enviada el 11 de diciembre de 2015, mediante oficio OPI-895-2015, esto producto de la reunión sostenida con el Ing. Alexander Valerín, M.Sc., miembro de la Comisión de Planificación y Administración del Consejo Institucional, la M.A.E. Yaffany Monge D’Avanzo, Coordinadora de la Unidad Especializada en Control Interno y la M.B.A. Andrea Contreras Alvarado colaboradora de la misma Unidad, el día lunes 15 de febrero de 2016. (SCI-2882-02-2016)
Se toma nota. 

18. SCI-58-2015 Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora, Ejecutiva, Secretaría del Consejo Institucional, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador, Comisión de Planificación y Administración, con copia al Consejo Institucional, en el cual traslada correspondencia de la Sesión No.  2959, Artículo 3, incisos 2 y 7 del 17 de febrero del 2016. (SCI-2884-02-2016)

Se toma nota. 

19. SCI-59-2015 Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría del Consejo Institucional, dirigido al MSc. Jorge Chaves, Coordinador de la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles, con copia al Consejo Institucional, en el cual traslada correspondencia de la Sesión No.  2959, Artículo 3, incisos 1,3 y 10 del 17 de febrero del 2016. (SCI-2885-02-2016)

Se toma nota. 

20. SCI-65-2015 Memorando con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por la MBA. Sonia Barboza Flores, Asistente del Consejo Institucional, dirigido al MSc. Jorge Chaves, Coordinador de la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles, con copia al Consejo Institucional, en el cual adjunta borrador de la propuesta de Reforma Integral del Reglamento de Enseñanza Aprendizaje, para su estudio y definición de eventuales cambios o ajustes que consideren necesarios. El trabajo se realizó considerando los documentos previamente trabajados por esa Comisión y analizando la secuencia y contenidos para tratar de entregar un producto con una secuencia lógica y lo más integral posible con los elementos disponibles. (SCI-2886-02-2016)

Se toma nota. 

21. SCI-71-2015 Memorando con fecha de recibido 18 de febrero de 2016, suscrito por la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría del Consejo Institucional, dirigido al MBA. Humberto Villalta, Vicerrector de Administración, con copia  al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador, Comisión de Planificación y Administración, en el cual solicita recursos presupuestarias para pagar a un estudiante de la Carrera de Administración de Empresas  que realiza su trabajo final de graduación en el Consejo Institucional. (SCI-2890-02-2016)

Se toma nota. 

ADDENDUM DE CORRESPONDENCIA

22. R-145-2016, Memorando con fecha de recibido 23 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Julio Calvo, Rector, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador Comisión de Planificación y Administración, con copia la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría del Consejo Institucional a la en el cual remite la Modificación a la propuesta de Cronograma del Proceso de Planificación y Presupuestación Operativa y Estratégica a partir del año 2017.  (SCI-2898-02-2016)
Se toma nota.  Punto de agenda

23. SCI-82-2015 Memorando con fecha de recibido 23 de febrero de 2016, suscrito por el Ing. Alexander Valerín, Representante Administrativo, dirigido al Dr. Julio Calvo, Presidente del Consejo Institucional, con copia al Consejo Institucional, en el cual remite justificación de ausencia a la Sesión Ordinaria 2960, programada para el 24 de febrero del presente año, ya que los días 24-25 y 26 de febrero estaré participando en un curso sobre Fundamentos de Arquitectura Empresarial en TIC’S (TOGAF), aprobado por el Comité de Becas Institucional. (SCI-2903-02-2016)

Se toma nota.  

24. ViDa-152-2016, Memorando con fecha de recibido 24 de febrero de 2016, suscrito por el Ing. Luis Paulino Méndez, Vicerrector de Docencia, dirigido a la Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva, Secretaría Consejo Institucional en el cual informa sobre atención al acuerdo del Consejo Institucional en Sesión No.2957, artículo 7 del 10 de febrero del 2016. ( SCI-2904-02-16)
Se toma nota.

La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.

ARTÍCULO 4 .  Informes de Rectoría
El señor Julio Calvo, Rector y Presidente del Consejo Institucional, informa:

Reunión CONARE:

a) El martes 23 de febrero recibió a la Diputada Epsy Cambell para discutir una propuesta de Proyecto de Ley para acciones afirmativas, el cual  beneficiaría a estudiantes de colegios de zonas marginales. Se acordó que las Vicerrectorías de Vida Estudiantil, se reúnan con sus asesores para explicar lo que CONARE realiza en esas líneas de pensamiento y en lo posible mejorar la propuesta de proyecto.

b) Se realizó reunión de Comisión de Enlace en el Ministerio de Educación Pública, el martes 23 de febrero para evaluar el avance del proyecto Banco Mundial y la agenda conjunta. 

Consejo de Rectoría del 22 de febrero.

a) Se presentó el Informe de Gestión Institucional de la OPI

b) Se analizó el estado de consulta de los nuevos Lineamientos de Investigación 2016 y la realización de un Foro en el Consejo Institucional para aclarar dudas.
c) Se evaluó la situación del Plan Estratégico del TEC y se concluyó que se debe solicitar  a la FUNDATEC y la Escuela de Administración de Empresas, el cumplimiento de acciones de consulta interna para un diagnóstico institucional, que permita un planteamiento participativo. Esta situación compromete el cronograma de este proyecto y se tomarán medidas para cumplir con los objetivos.

d) Se analizó las observaciones del Departamento de Trabajo Social y Salud, a la propuesta de separación de la Clínica.  Se recomienda solicitar a la Comisión de Planificación y Administración del Consejo Institucional, analizar con pausa estas observaciones.

e) Se analizó con detalle las respuestas del Consejo de Rectoría al pliego de peticiones de la FEITEC y se acuerda realizar una reunión con estudiantes el martes 23 de febrero a las 8 am.

Reunión con FEITEC 23 de febrero
El señor Julio Calvo comenta que se reunió con la Comisión de la FEITEC, junto con el Vicerrector de Administración y la Vicerrectora de Vida Estudiantil,  donde se expuso el plan de trabajo para atender el pliego de peticiones.  Los planes fueron analizados y se realizaron algunos cambios en el tema de la pre matricula, la cual se enfocará ahora sólo en materias y escuelas que han experimentado problemas de planificación de cupos en ordinaria y extraordinaria.  Además se acordó aplicar el modelo matemático de TEC Digital para predicción de cupos en todas las escuelas.  Se dispone que las reuniones serán los viernes en la tarde y que la próxima reunión se llevará a cabo el 8 de marzo. 

Otros informes
El jueves 18 de febrero visitó el Centro Académico de Limón, al acto de recibimiento de estudiantes de nuevo ingreso.
La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.

CAPITULO PROPUESTAS DE COMISIONES 

ARTÍCULO 5.  Propuestas de Comisiones

No se presentaron propuestas de Comisiones del Consejo Institucional.

CAPITULO PROPUESTAS DE MIEMBROS 

ARTÍCULO 6.
Propuestas de Miembros del Consejo Institucional
No se presentaron propuestas de Miembros del Consejo Institucional.
NOTA:  El señor Jorge Carmona se presenta a la Sesión a las 7:50 a.m. 
NOTA:  El señor Eddie Gómez se presenta a la Sesión a las 7:53 a.m. 
ASUNTOS DE FONDO
ARTÍCULO 7
Cronograma para la Formulación del Plan Anual Operativo y Presupuesto Ordinario 2017
El señor Bernal Martínez presenta la propuesta denominada: “Cronograma para la Formulación del Plan Anual Operativo y Presupuesto Ordinario 2017”; elaborada por la Comisión de Planificación y Administración. (Adjunta al acta de esta Sesión).
El señor Julio Calvo somete a votación la propuesta y se obtiene el siguiente resultado: 10 votos a favor, 0 en contra.  Se somete a votación la firmeza del acuerdo y se obtiene el siguiente resultado:  10  votos a favor, 0 en contra.
Por lo tanto el Consejo Institucional:

CONSIDERANDO QUE:

1. El Reglamento para la Elaboración, Aprobación y Modificación de los Cronogramas Institucionales, aprobado en la Sesión del Consejo Institucional No. 2449, Artículo 10, del 26 de enero del 2006, publicado en la Gaceta No. 201, del día viernes 10 de marzo del año 2006, establece que:

 “El Consejo Institucional a más tardar en el mes de noviembre de cada año, establecerá las fechas relevantes para la presentación y aprobación de las etapas principales del Plan Presupuesto del ITCR, con el propósito de cumplir lo establecido por la Contraloría General de la República.  Las Etapas son: 

1. Políticas Específicas y Lineamientos

2. Creación de Plazas

3. Anteproyecto


4. Proyecto Final del Plan Presupuesto”

2. El Consejo Institucional en la Sesión Extraordinaria No. 2944, Artículo 3, del 23 de octubre de 2015, aprobó el Presupuesto Ordinario 2016 y Vinculación con el Plan Anual Operativo 2016 y en el inciso c.3. establece:

“c.3. Presentar el Cronograma de Formulación del año 2017, a más tardar el 30 de noviembre de 2015”.

3. La Secretaría del Consejo Institucional recibe oficio R-1210-2015, con fecha de recibido 02 de diciembre de 2015, suscrito por el Dr. Julio C. Calvo Alvarado, Rector, dirigido al Ing. Alexander Valerín, Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, en el cual remite la propuesta del Cronograma para la Formulación del Plan Anual Operativo y Presupuesto Ordinario 2017,   misma que fue avalada por el Consejo de Rectoría en su Sesión No. 40-2015 del 30 de noviembre de 2015.  (Anexo 1).

4. La  Comisión de Planificación y Administración en reunión No. 662-2016, del 02 de febrero de 2016,  conoció la propuesta del Cronograma para la Formulación del Plan Anual Operativo y Presupuesto Ordinario 2017, la cual fue discutida con el Ing. Humberto Villalta, Vicerrector de Administración y el Lic. José Antonio Sánchez, Director a.i. de la Oficina de Planificación Institucional.  De acuerdo a lo conversado, se dispuso devolver el Cronograma a la Rectoría, con el fin de que sea presentado como en los años anteriores, lo hagan llegar con un formato más claro, e incorporen los ajustes necesarios acordados en la citada reunión.    
Dicho trámite se realiza mediante oficio SCI-39-2015, con fecha 09 de febrero, 2015. (Anexo 2).

5. La Secretaría del Consejo Institucional recibe oficio R-116-2016, con fecha de recibido 17 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Julio C. Calvo Alvarado, Rector, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, en el cual remite la propuesta del Cronograma para la Formulación del Plan Anual Operativo y Presupuesto Ordinario 2017,   con las observaciones sugeridas por la Comisión de Planificación, mismas que fueron abordadas por la Rectoría y la Oficina de Planificación Institucional y la Vicerrectoría de Administración. (Anexo 3).

6. La Secretaría del Consejo Institucional recibe oficio R-145-2016, con fecha de recibido 23 de febrero de 2016, suscrito por el Dr. Julio C. Calvo Alvarado, Rector, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, en el cual informa que el Consejo de Rectoría en la  Sesión No. 07-2016, Artículo 4, del 22 de febrero, analizó y recomendó modificar la propuesta de Cronograma del Proceso de Planificación y Presupuestación Operativa y Estratégica a partir del año 2017, que la Oficina de Planificación Institucional presentó y que fue socializada con los miembros del Consejo Institucional, Dr. Bernal Martínez Gutiérrez y el Ing. Jorge Carmona Chaves, el día lunes 22 de febrero del presente año. (Anexo 4).

7. La Comisión de Planificación y Administración, en reunión No. 664-2016, realizada el 23 de febrero del 2016, revisa el oficio R-145-2016 y el Cronograma adjunto y dispone elevar la siguiente propuesta al Pleno por realizarse el miércoles 24 de febrero de 2016.
SE ACUERDA:

a. Establecer el siguiente Cronograma de presentación y aprobación de las diferentes etapas del Plan-Presupuesto del Instituto Tecnológico de Costa Rica, para el 2017.

	PROPUESTA DE CRONOGRAMA PARA LA FORMULACIÓN 
DEL PLAN ANUAL OPERATIVO Y PRESUPUESTO ORDINARIO 2017

	
	
	
	
	
	

	No.
	ETAPAS
	Fecha envío
	Responsable presentación
	Fecha propuesta de aprobación
	Responsable de aprobación/

conocimiento

	1.
	Lineamientos de Ejecución 2016

	
	Aprobación CI
	14/08/15 (R-755-2015)
	VAD/OPI
	M. 02/03/16
	Consejo Institucional

	2.
	Políticas Específicas 2017 
	 
	 
	 
	 

	
	Envío a la Comisión de Planificación
	K.29/03/16
	Rectoría / OPI
	
	

	
	Aprobación
	
	Rectoría
	M.13/04/16
	Consejo Institucional

	3.
	Disposiciones de Formulación y Ejecución Plan Presupuesto 2017
	 

	
	Presentación a CPA
	K. 12/04/16
	VAD / OPI
	
	

	
	Aprobación
	
	VAD / OPI
	M. 27/04/16
	Consejo Institucional

	4.
	Renovación y Reconversión de Plazas (FEES y FS) 2017
	 

	
	Presentación a CPA
	K. 26/04/16
	OPI - RRHH - Rectoría
	
	

	
	     Aprobación
	
	OPI - RRHH - Rectoría
	M.11/05/16
	Consejo Institucional

	5.
	Creación de Plazas (FEES y FS) 2017
	 

	
	Presentación a CPA
	K. 26/04/16
	OPI - RRHH - Rectoría
	
	

	
	     Aprobación
	
	OPI - RRHH - Rectoría
	M.11/05/16
	Consejo Institucional

	6.
	Autoevaluación 2017
	 

	
	Proceso de Autoevaluación Institucional departamental 2016
	Del K.01/03/16 al K.15/03/16
	CR
	L.21/03/16
	Consejo Rectoría 

	
	Incorporación acciones de mejora, producto de la Autoevaluación 2016 en la formulación PAO 2017
	M.16/03/17 al J.31/03/16
	OPI
	
	

	7.
	PAO y Presupuesto Ordinario 2017
	 

	
	Formulación Presupuestaria
	L.09/05/16 al V.20/05/16
	OPI
	
	

	
	Presentación a CPA
	K. 31/05/16
	VAD/OPI
	
	

	
	Anteproyecto PAO  - PSTO 2017
	M. 01/06/16
	VAD/OPI
	M. 15/06/16
	Consejo Institucional

	
	Anteproyecto de Remuneraciones
	M. 01/06/16
	VAD/RH
	M. 15/06/16
	Consejo Institucional

	
	Presentación a CPA
	K.06/09/16 ó K.13/09/16
	VAD/OPI
	
	

	
	Aprobación del CI (PAO y PO)
	M. 07/09/16 
	VAD/OPI
	M.21/09/16 
	Consejo Institucional

	8.
	Evaluación PAO 2016 a junio
	 

	
	Presentación a CPA
	K. 19/07/16
	OPI
	
	

	
	Conocimiento CI
	
	OPI
	M. 27/07/16
	Consejo Institucional

	9.
	Informe Ejecución Plazas 2016
	 
	 
	 
	 

	
	Informe de Ejecución al I Semestre '16
	M. 10/08/16
	Rectoría
	M. 24/08/16
	Consejo Institucional

	
	Informe de Ejecución al II Semestre '16
	M. 30/11/16
	Rectoría
	M. 14/12/16
	Consejo Institucional

	10.
	Informes de Ejecución Presupuestaria
	 
	 
	 
	 

	
	     Conocimiento CI (I Trimestre)
	11-abr
	Vicerrector  VAD. FC - RRHH 
	M. 20/04/16
	Consejo Institucional

	
	     Conocimiento CI (II Trimestre)
	18-jul
	Vicerrector  VAD. FC - RRHH 
	M. 20/07/16
	Consejo Institucional

	
	     Conocimiento CI (III Trimestre)
	10-oct
	Vicerrector  VAD. FC - RRHH 
	M. 19/10/16
	Consejo Institucional

	
	     Conocimiento CI (IV Trimestre)
	16-ene
	Vicerrector  VAD. FC - RRHH 
	V. 20/01/17
	Consejo Institucional

	11.
	 I Presupuesto Extraordinario 2016
	 
	 
	 
	 

	
	Aprobación CR
	
	Vicerrector VAD - FC
	L. 02/05/16
	Consejo de Rectoría  

	
	Presentación a CPA
	K. 03/05/16
	VAD-DFC-OPI
	
	

	
	Aprobación CI
	
	CPA
	M. 18/05/16
	Consejo Institucional

	
	Envío a la CGR
	 
	Financiero Contable
	J. 19/05/16
	 

	
	
	
	
	
	

	12.
	Plan Estratégico (2018-2022)
	 
	 
	 
	 

	
	Políticas Generales
	 
	AIR-88-2015
	J. 22/10/15
	AIR

	
	Diagnóstico Institucional (Interno)
	K. 15/03/16
	OPI
	
	

	
	Análisis del Entorno Externo
	K. 15/03/16
	OPI
	
	

	
	Validación por parte de CR y CI
	 
	OPI
	M. 16/03/16
	Consejo de Rectoría  

	
	Ratificación en el pleno del CI
	
	OPI
	M. 30/03/16
	Consejo Institucional

	
	Revisión de la Visión Institucional
	 
	Comisión Proponente
	AIR-89-2016 (M. 27/04/16)
	AIR

	
	Formulación Estratégica (Proyectos Estratégicos, Metas Estratégicas, Responsables, Valoración de Riesgo e Indicadores)
	
	OPI / Rectoría
	
	

	
	          Identificación de Proyectos (Ejes-PLANES)
	
	OPI / Rectoría
	J. 31/03/16 - V. 15/04/16
	

	
	          Definición de Metas/Indic. Estrat./Resp.
	
	OPI / Rectoría
	L. 18/04/16 - V. 29/04/16
	

	
	          Definición de Productos y Servicios
	
	OPI / Rectoría
	L. 02/05/16 - V. 06/05/16
	

	
	          Costeo de los Proyectos.
	
	OPI /VAD
	L.09/05/16 - V. 10/06/16
	

	
	Ratificación
	
	CR
	L. 20/06/16
	

	
	Envío a la Comisión de Planificación
	K. 21/06/16
	OPI
	
	

	
	Divulgación y aprobación
	 
	 
	M. 29/06/16
	Consejo Institucional

	
	          Valoración de Riesgos y Form. PAO 2017
	
	OPI
	L. 18/07/16 - V. 12/08/16
	


b. Reiterar a las instancias que según el Artículo 22 del  Estatuto Orgánico, la ejecución y cumplimiento de las decisiones del Consejo Institucional, son de acatamiento obligatorio para todos los miembros de la Comunidad Institucional.

c. Comunicar.  ACUERDO FIRME.

La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.
NOTA: El señor Isidro Álvarez se retira de la Sesión, con permiso de la Presidencia, a las 8:20 a.m.

ARTÍCULO 8.
Creación Comité Estratégico de Tecnologías de Información del ITCR
La señora María Estrada presenta la propuesta denominada: “Creación Comité Estratégico de Tecnologías de Información del ITCR”; elaborada por la Comisión de Planificación y Administración. (Adjunta al acta de esta Sesión).
El señor Jorge Carmona comenta que en el punto 3 dice: “directrices” y propone que para ser congruente considera importante cambiarla por “disposiciones”.
El señor Eddie Gómez pregunta que si dentro de los puntos 7 y 8 están asignadas las prioridades y la viabilidad y si se le está asignando a esta Comisión para que ellos decidan o que recomienden y si la decisión definitiva la toma el Consejo Institucional.
La señora María Estrada aclara que cuando se aplica el tema para las empresas, por lo general se sugiere recomendar, porque siempre hay un comité en lo interno y ellos son los que recomiendan al alto jerarca cuáles podrían ser las recomendaciones, en este caso si se está dejando que el Comité recomiende al Consejo Institucional y así no crear una burocracia extrema.
El señor Julio Calvo somete a votación la propuesta y se obtiene el siguiente resultado:  10 votos a favor, 0 en contra.
NOTA:  La señorita Rebeca Madriz se retira de la Sesión, a las 8:26 a.m. 

Se somete a votación la firmeza del acuerdo y se obtiene el siguiente resultado:  9  votos a favor, 0 en contra.
NOTA:  La señorita Rebeca Madriz ingresa a la Sesión, a las 8:27 a.m.

Por lo tanto el Consejo Institucional:

RESULTANDO QUE: 

1. El Artículo 18, del Estatuto Orgánico, en sus incisos e) y o) establece:

 “Son funciones del Consejo Institucional:

e. Crear, fusionar, modificar, trasladar o eliminar departamentos u otras unidades de igual o superior jerarquía, previa consulta a los órganos correspondientes.”  

o. Crear las comisiones y comités que estime necesarios y nombrará sus representantes ante los que corresponda”.

2. El Reglamento del Consejo Institucional en sus artículos 24 y 26, establece:

“Artículo 24 

Para el estudio de asuntos especiales el Consejo puede constituir comisiones especiales, las cuales tienen carácter temporal, designando en el acto la persona que coordina y el plazo para entregar su dictamen. Además, el Consejo Institucional especificará las funciones.

Artículo 26 

Las personas que coordinan las Comisiones Especiales serán los responsables de presentar a la Comisión Permanente del Consejo Institucional a la que le fue asignada el asunto, el dictamen o proyecto respectivo dentro del tiempo señalado por el Órgano. Sin embargo, antes del vencimiento del plazo la Comisión Permanente respectiva podrá ampliarlo hasta por un 50% del tiempo establecido, siempre y cuando medie justa causa.”

3. Los Artículos 24 y 25 de la Ley General de Control Interno, en lo que interesa, señalan:   

“Artículo 24 Dependencia orgánica y regulaciones administrativas aplicables

El auditor y el subauditor internos de los entes y órganos sujetos a esta Ley dependerán orgánicamente del máximo jerarca, quien los nombrará y establecerá las regulaciones de tipo administrativo que les serán aplicables a dichos funcionarios…

Las regulaciones de tipo administrativo mencionadas no deberán afectar negativamente la actividad de auditoría interna, la independencia funcional y de criterio del auditor y el subauditor interno y su personal; en caso de duda, la Contraloría General dispondrá lo correspondiente.”

“Artículo 25 Independencia funcional y de criterio

Los funcionarios de la auditoría interna ejercerán sus atribuciones con total independencia funcional y de criterio respecto del jerarca y de los demás órganos de la administración activa.”

4. Las disposiciones para la atención por parte del Instituto Tecnológico de Costa Rica, de los Informes de Auditoría Interna, Externa y de la Contraloría General de la República, aprobadas en Sesión Ordinaria No. 2930, Artículo 9, del 12 de agosto de 2015, hacen referencia a la competencia que tiene el Consejo Institucional sobre los Informes remitidos por la Auditoría Externa, cuando dice:

“7.1. Todos los informes de Auditoría Externa que se contraten, deben ser dirigidos al Consejo Institucional para lo que corresponda.

7.2   Recibido el Informe correspondiente, el Consejo Institucional solicitará a la Rectoría un informe sobre la viabilidad o no de las recomendaciones en él contenido.

  
Una vez recibido el informe solicitado a la Rectoría, se resolverá en definitiva sobre su aceptación o no.

7.3.   Con base en el acuerdo del Consejo Institucional, la Rectoría solicitará a la instancia pertinente, según la naturaleza de la recomendación, la presentación de un plan de acción, que informe sobre responsables y plazos para ejecutarlas. Dicho plan de acción deberá ser comunicado oportunamente al Consejo Institucional y a la Auditoría Interna para lo de sus competencias.

7.4.   Ejecutado el plan de acción, la Rectoría comunicará al Consejo Institucional lo actuado, en concordancia con los plazos de atención que al efecto establezca ese Consejo para cada caso. 

7.5.
Conforme se ejecute el plan de acción, los funcionarios asignados para actualizar el sistema automatizado de seguimiento de recomendaciones que administra la Auditoría Interna, deberán incluir en el mismo la información correspondiente.”

5. El Consejo Institucional en Sesión Ordinaria No. 2863, Artículo 13, del 02 de abril de 2014, tomó el acuerdo denominado: “Cambio de nombre del Centro de Cómputo por Departamento de Administración de Tecnologías de Información y Comunicaciones”, como se resume a continuación:

“ACUERDA:

a. …
b. Conformar una comisión integrada por las siguientes personas:

· El Director de la Escuela de Ingeniería en Computación (Quien la presidirá)

· El Director del Departamento de Administración de Tecnologías de Información y Comunicaciones
· El Director de la Oficina de Planificación Institucional o su representante

· El Vicerrector de Docencia

Dicha comisión podrá asistirse de otro personal interno y externo de la institución para los temas que considere.

Para que en un plazo de tres meses presente:

1. La estrategia de gobernanza que debe seguirse en el Instituto Tecnológico de Costa Rica para un uso eficiente y eficaz de las Tecnologías de Información y Comunicación en el ITCR, que le permita a la Institución dar un avance significativo en esta materia.

2. Un mecanismo de control y seguimiento que permita monitorear el avance de la institución en el uso de TICs.

3. Una propuesta de reglamento para el uso de las TICs en la Institución.

4. La metodología para la construcción de un plan estratégico de tecnologías de información y comunicación en el ITCR.

c. Comunicar. ACUERDO FIRME.”
6. La Auditoría Interna emitió dos informes de advertencia: AUDI-AD-011-2014,  dirigido al Dr. Julio Calvo, Rector,  con fecha 20 de noviembre de 2014, “Advertencia sobre la obligatoriedad de la aplicación de las Normas Técnicas para la Gestión y el Control de las Tecnologías de Información con fundamento en un diagnóstico sobre el grado de madurez de su aplicación por parte del DATIC”, y el AUDI-AD-012-2014, dirigido al Ing. Luis Paulino Méndez, Vicerrector de Docencia, con fecha 26 de noviembre de 2014 “Advertencia sobre la obligatoriedad de la aplicación de las Normas Técnicas para la Gestión y el Control de las Tecnologías de Información con fundamento en un diagnóstico sobre el grado de madurez de su aplicación por parte del TEC Digital”. 
CONSIDERANDO QUE:

1. La Comisión de Planificación y Administración en Reunión No.  586-2014, del 14 de agosto de 2014, recibe al Ing. Luis Paulino Méndez Badilla, Vicerrector de Docencia, Máster Freddy Ramírez Mora, Director Escuela Computación, la MAU. Tatiana Fernández Martín, Directora de la Oficina de Planificación Institucional, al Ing.  Alfredo Villarreal Rodríguez, Director del DATIC y al Máster Víctor Corrales Thames, Funcionario del DATIC, quienes hacen la presentación del trabajo preliminar generado para validar los potenciales escenarios sobre las TICs, analizados por la Comisión conformada para cumplir con lo establecido en el acuerdo antes mencionado en el inciso b.

Asimismo, en la misma reunión se menciona  que la idea es que la Comisión de Gobernabilidad de las TIC’s presente una propuesta y le indique al Consejo Institucional qué es lo que debe hacer, en relación con los temas de gobernabilidad en alta gerencia para que el Consejo tome una decisión al respecto.  

2. En la Sesión del Consejo Institucional, No. 2883, realizada el 03 de setiembre del 2014, Artículo 10, se presenta el Informe de Auditoría Externa, período 2012 y 2013, por parte del Despacho Carvajal y Colegiados, para lo cual recibe a los señores MSc. Juan Brenes, Máster Fabián Cordero, y Máster Giannina Chaves, Gerente a cargo de la Supervisión de la Auditoría en el TEC; MBA. William Vives Brenes, Vicerrector de Administración, Licda. Silvia Watson, Lic. Roy D´Avanzo, Lic. Johnny Masís, Funcionarios del Departamento Financiero Contable, y el Ing. Víctor Corrales del Departamento de Administración de Tecnologías de Información.  
3. En la Sesión del Consejo Institucional, No. 2891, realizada el 22 de octubre del 2014, en el Capítulo del Foro, se realizó la presentación sobre el tema de Gobernanza de Tecnologías de Información basado en software libre, por parte del MBA.  Ramón Ramón Sánchez, Consultor Internacional.

4. La Secretaría del Consejo Institucional recibe oficio IC-327-2014, con fecha de recibido 16 de setiembre de 2015, suscrito por el Máster Freddy Ramírez Mora, Director Escuela de Computación, Comisión de Gobernabilidad del las TIC´s, dirigido a la Licda. Bertalia Sánchez Salas, Directora Ejecutiva Secretaría del Consejo Institucional, en el cual solicita agendar dentro de las sesiones del Consejo Institucional o en sus respectivas comisiones, un espacio para  la presentación del resultado generado por la Comisión nombrada en la Sesión del Consejo Institucional No. 2863. (Anexo 1)

5. La Comisión de Planificación y Administración en Reunión No.  593-2014, del 25 de setiembre de 2014, conoce la nota supra citada y dispone enviar oficio solicitándoles  hacer llegar  el  informe del resultado generado.  (Anexo 2)

6. La Secretaría del Consejo Institucional recibe oficio IC-360-2014, con fecha de recibido 01 de octubre de 2014, suscrito por el Máster Freddy Ramírez Mora, Director Escuela de Computación, Comisión de Gobernabilidad de las TIC´s, dirigido al Ing. Alexander Valerín, Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, en el cual remite la propuesta de Gobernabilidad de Tecnologías de Información para su respectiva revisión, la cual fue analizada por la Comisión de Planificación y Administración en la reunión No.  629-2015 del 24 de junio del 2015.  De la propuesta se extrae lo siguiente:

“- 
La estrategia de gobernanza que debe seguirse en el Instituto Tecnológico de Costa Rica para un uso eficiente y eficaz de las Tecnologías de Información y Comunicación en el ITCR, que le permita a la Institución dar un avance significativo en esta materia”.

Estrategia de Gobernanza
Ante la solicitud referente a: “La estrategia de gobernanza que debe seguirse en el Instituto Tecnológico de Costa Rica para un uso eficiente y eficaz de las Tecnologías de Información y Comunicación en el ITCR, que le permita a la Institución dar un avance significativo en esta materia”, se propone lo siguiente:

La realidad institucional y el nivel de madurez tecnológico actual, requiere de un proceso escalonado para la realización de un cambio acelerado hacia un avance significativo en materia de tecnología de información, ya que los riesgos asociados de realizar cambios apresurados podrían ser mayores que los beneficios que se busca obtener, ante lo anterior se propone realizar un proceso gradual de atención de los diferentes escenarios a partir de las fases siguientes:
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Cada una de las fases anteriormente planteadas busca un equilibrio de razonabilidad en materia de madurez tecnológica así como una viabilidad financiera que permita la ejecución de las inversiones requeridas en materia de tecnología de información dentro de un periodo de tiempo razonable
· Un mecanismo de control y seguimiento que permita monitorear el avance de la institución en el uso de TICs.

Mecanismos de control y seguimiento de uso TIC’s
Ante la solicitud referente a: “Un mecanismo de control y seguimiento que permita monitorear el avance de la institución en el uso de TIC’s”, se propone lo siguiente: La atención de las acciones sugeridas en la Fase 1 denominada: “Aspectos de atención inmediata”, atienden de forma directa este requerimiento.

· Una propuesta de reglamento para el uso de las TICs en la Institución.

Propuesta de reglamento para uso de las TIC’s
Ante la solicitud referente a: “Una propuesta de reglamento para el uso de las TICs en la Institución”, se propone lo siguiente: La atención de las acciones sugeridas en la Fase 1 denominada: “Aspectos de atención inmediata”, complementada con las acciones de la  Fase 2 denominada: Planeación, formalización y consolidación, atienden de forma directa este requerimiento.

· La metodología para la construcción de un plan estratégico de tecnologías de información y comunicación en el ITCR.

Metodología de construcción del PETI
Ante la solicitud referente a: “La metodología para la construcción de un plan estratégico de tecnologías de información y comunicación en el ITCR”, se propone lo siguiente: La atención de las acciones sugeridas en la Fase 2 denominada: Planeación, formalización y consolidación, atienden de forma directa este requerimiento, como complemento se recomienda para el desarrollo de la acción F2-1 denominada: “Desarrollo de un plan estratégico de tecnología de información Institucional”, las acciones siguientes: 

· El plan estratégico de tecnología de información para el Instituto Tecnológico de Costa Rica se recomienda que sea desarrollado a partir de la etapas y actividades siguientes: 

· Etapa 1:

· Iniciar y gestionar el proyecto de planificación estratégica de tecnología de información

· Entender la situación y visión de la Institución

· Documentar y confirmar el análisis de la Institución

· Etapa 2:

· Entender la situación actual de tecnología de información

· Analizar la situación actual de tecnología de información

· Desarrollar recomendaciones, alternativas de solución

· Etapa 3:

· Desarrollar misión, visión y dirección de tecnología de información

· Desarrollar el plan de tecnología de información

· Identificar los proyectos de tecnología de información

· Etapa 4:

· Desarrollar mapa con el camino a seguir

· Desarrollar casos de negocio

· Comunicar el plan 

· Concluir el proyecto de planificación estratégica de tecnología de información

El producto final deberá contener como mínimo los aspectos siguientes: 

· Administración del proyecto de planificación estratégica

· Entendimiento de la situación actual y futura de la Institución

· Análisis integral de los procesos principales de la Institución

· Entendimiento de la situación actual de tecnología de información y su evolución

· Desarrollo de una misión, visión,  valores y objetivos estratégicos de tecnología de información alineados al plan estratégico de la Institución

· Desarrollo de una dirección tecnológica para la gestión de tecnología de información de la Institución

· Propuesta de una estructura organizacional para la Dirección de Tecnología de Información y Comunicación acorde con el planteamiento de los objetivos estratégicos de la Institución

· Establecimiento de una cartera de proyectos para la atención de los objetivos estratégicos planteados

· Propuesta de un plan de trabajo escalonado para el desarrollo de la cartera de proyectos identificada

· Desarrollo de los casos de negocio para los proyectos planteados en el corto, mediano y largo plazo.

· Comunicación del plan estratégico desarrollado a las diferentes instancias de toma de decisión de la Institución.

· Mecanismos de control para la evaluación y actualización del plan estratégico de tecnología de información

· Recomendaciones para la implementación y gobernabilidad del plan estratégico de tecnología de información

7. La Comisión de Planificación y Administración, en reunión No. 662-2016 del 09 de febrero de 2016, retoma la revisión de la propuesta de Gobernabilidad de Tecnologías de Información, y dispone elevar la siguiente propuesta al pleno.
SE ACUERDA:

a. Dar por recibido el Informe entregado por la Comisión de  Gobernabilidad de las TIC’s.
b. Nombrar un Comité Estratégico de Tecnologías de Información del ITCR, conformado por: 

1. Rector 

2. Directora  de la Oficina de Planificación

3. Vicerrector   de Docencia

4. Vicerrector  de Administración

5. Vicerrectora de Investigación y Extensión

6. Vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios Académicos

7. Un Representante de Sedes y Centros Académicos (Nombrado por el Rector)

8. Director del Departamento de Tecnologías de Información y Comunicación (DATIC)

9. Director de la Escuela de Computación o su representante.

El Coordinador será nombrado a lo interno de la Comisión.

c. Asignar al Comité Estratégico de Tecnologías de información del ITCR las siguientes funciones: 

1. Elaborar y dar seguimiento a la implementación del Plan Estratégico de Tecnología de Información del Instituto Tecnológico de Costa Rica,  en atención al Plan Estratégico Institucional.

2. Evaluar periódicamente el cumplimiento del Instituto Tecnológico de Costa Rica de la normativa interna y externa en materia de tecnología de información.

3. Proponer al Consejo Institucional las disposiciones, políticas, normas generales atinentes a la gobernabilidad de las tecnologías de información del Instituto Tecnológico de Costa Rica, así como velar por su respectivo cumplimiento.

4. Establecer buenas prácticas atinentes a la gobernabilidad y buen uso de las tecnologías de información del Instituto Tecnológico de Costa Rica, así como velar por su respectivo cumplimiento.

5. Evaluar de manera periódica los riesgos operacionales de seguridad y continuidad que presente el Instituto Tecnológico de Costa Rica en materia de tecnología de información.

6. Evaluar y rendir cuentas, cada semestre al Consejo Institucional,  respecto a la gestión y desempeño de tecnologías de información en el Instituto Tecnológico de Costa Rica.

7. Asignar las prioridades de inversión en materia de tecnología de información institucional. 

d. Decidir la viabilidad de los planes de adquisición, ampliación, cancelación y modificación de las soluciones tecnológicas de la Institución. 
Solicitar al Comité Estratégico de Tecnologías de Información del ITCR, que contrate de forma externa la elaboración del primer Plan de Tecnologías de Información Institucional (PETI).

e. Solicitar al Comité Estratégico de Tecnologías de Información del ITCR  que valore las recomendaciones brindadas en el Informe de la Comisión Especial y presente un Plan de Implementación, en un plazo de tres meses.

f. Comunicar.  ACUERDO FIRME.
La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.
ARTÍCULO 9.
Modificación de acuerdo de la Sesión Ordinaria No. 2940, Artículo 13, del 30 de setiembre de 2015, denominado: “Renovación y Reconversión de plazas 2016, con Fondos FEES”, para cambiar la condición de las características de las plazas CT0320, CT0321, y CT0322
El señor Jorge Carmona presenta la propuesta denominada: “Modificación de acuerdo de la Sesión Ordinaria No. 2940, Artículo 13, del 30 de setiembre de 2015, denominado: “Renovación y Reconversión de plazas 2016, con Fondos FEES”, para cambiar la condición de las características de las plazas CT0320, CT0321, y CT0322”; elaborada por la Comisión de Planificación y Administración. (Adjunta al acta de esta Sesión).
El señor Julio Calvo somete a votación la propuesta y se obtiene el siguiente resultado: 10 votos a favor, 0 en contra.  
NOTA:  El señor Carlos Roberto Acuña ingresa a la Sesión, a las 8:35 a.m.

Se somete a votación la firmeza del acuerdo y se obtiene el siguiente resultado:  11  votos a favor, 0 en contra.
Por lo tanto el Consejo Institucional:

RESULTANDO QUE:

1. La Secretaría del Consejo Institucional, recibe oficio R-315-2015 el 17 de abril de 2015, suscrito por el Dr. Julio Calvo Alvarado, Rector, dirigido al Ing. Alexander Valerín Castro, Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, en el cual remite para el trámite correspondiente, el Informe de las matrices por cada Programa y subprograma de Renovación y Reconversión de plazas 2016 Fondos FEES, específicamente en el archivo de Renovación y Creación de plazas, indicaba  (Anexo 1)
	#
	Prog.
	Cód. plaza Actual
	Nuevo
Num Plaza
	Puesto
	Categoría
	Jornada
	Periodo (meses)
	TCE
	Nombramiento
	Adscrita a:
	Observaciones

	198
	4
	CT0320
	CT0320
	Secretaria (o) Ejecutiva (o) 2
	9
	50%
	12
	0,50
	Temporal
	Centro de Investigación y Desarrollo en Agricultura sostenible para el trópico húmedo
	Apoyar centros de Investigación. CIDASTH

	199
	4
	CT0321
	CT0321
	Secretaria (o) Ejecutiva (o) 3
	9
	100%
	12
	1,00
	Temporal
	Centro de Investigación en Biotecnología
	Apoyar centros de Investigación. CIB

	200
	4
	CT0322
	CT0322
	Secretaria (o) Ejecutiva (o) 4
	9
	100%
	12
	1,00
	Temporal
	Centro de Investigación en Administración, Economía y Gestión Tecnológica
	Apoyar centros de Investigación. CIADEG-TEC


2. El Consejo Institucional en la Sesión Ordinaria No. 2940, Artículo 13, del 30 de setiembre de 2015, acordó la renovación y reconversión de plazas 2016, entre las cuales están las  plazas  CT0322, CT0321 y  CT0320.

CONSIDERANDO QUE:

1. La Secretaría del Consejo Institucional recibió el oficio VIE-068-2016, con fecha de recibido 16 de febrero de 2016, suscrito por la Dra. –Ing. Paola Vega Castillo, Vicerrectora de Investigación y Extensión, dirigido al Dr. Bernal Martínez Gutiérrez, Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, en el cual indica que cuando la Vicerrectoría  de Investigación  envió  la  propuesta original de la Renovación de Plazas 2016, no indicaba en cuáles Centros de Investigación se iban a usar las plazas, por lo que solicita que se corrijan las nomenclaturas de las plazas desde que fueron creadas, de la siguiente manera: plaza CT0322 para usar en Centro de Investigación CIDASTH, jornada 50% y la plaza CT0320 para usar en el Centro de CIADEG-TEC, jornada 100%.  

En el mismo oficio solicita  que se corrija el nombre del puesto en las plazas CT0320, CT0321 y CT 0322, como Secretaria Ejecutiva 1. (Anexo 1)
2. La Comisión de Planificación y Administración en reunión No. 664-2016, del 23 de febrero de 2016, analiza la solicitud planteada por la Vicerrectora de Investigación y dispone elevar la siguiente propuesta al  Consejo Institucional.

SE ACUERDA:

a. Modificar  el acuerdo tomado por el Consejo Institucional, en la Sesión Ordinaria  No. 2940, Artículo 13, del 30 de setiembre de 2015, denominado:  “Renovación y Reconversión de plazas 2016, con Fondos FEES”,  para cambiar la condición y las características de  la plazas  CT0320, CT0321 y CT 0322,  para que se lean de la siguiente manera:

	#
	Prog.
	Cód. plaza Actual
	Nuevo
Num Plaza
	Puesto
	Categoría
	Jornada
	Periodo (meses)
	Nombramiento
	Adscrita a:
	Observaciones

	198
	4
	CT0320
	CT0320
	Secretaria (o) Ejecutiva (o) 1
	9
	100%
	12
	Temporal
	Centro de Investigación en Administración, Economía y Gestión Tecnológica
	Apoyar centros de Investigación. CIADEG-TEC

	199
	4
	CT0321
	CT0321
	Secretaria (o) Ejecutiva (o) 1
	9
	100%
	12
	Temporal
	Centro de Investigación en Biotecnología
	Apoyar centros de Investigación. CIB

	200
	4
	CT0322
	CT0322
	Secretaria (o) Ejecutiva (o) 1
	9
	50%
	12
	Temporal
	Centro de Investigación y Desarrollo en Agricultura sostenible para el trópico húmedo
	Apoyar centros de Investigación. CIDASTH

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	


b. Recordar a la Administración que la modificación de cualquiera de las condiciones de estas  plazas, sólo puede hacerse por parte del Consejo Institucional.

c. Comunicar.  ACUERDO FIRME.

La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.
NOTA: Se realiza un receso a las 8:40 a.m.

NOTA: Se reinicia la sesión a las 9:05 a.m.
ARTÍCULO 10.
Derogatoria del acuerdo tomado por el Consejo Institucional, Sesión Ordinaria No. 2891, Artículo 7, del 22 de octubre de 2014, denominado:  “Conformación de una Comisión del Consejo Institucional para organizar reunión con los Consejos Universitarios de las universidades públicas, con el fin de analizar los mecanismos que permita contribuir con el apoyo de la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo”, aprobada por la Comisión de Enlace-Acuerdo de Presupuesto 2015- en el CONARE”
El señor Tomás Guzmán presenta la propuesta denominada: “Derogatoria del acuerdo tomado por el Consejo Institucional, Sesión Ordinaria No. 2891, Artículo 7, del 22 de octubre de 2014, denominado: “Conformación de una Comisión del Consejo Institucional para organizar reunión con los Consejos Universitarios de las universidades públicas, con el fin de analizar los mecanismos que permita contribuir con el apoyo de la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo”, aprobada por la Comisión de Enlace-Acuerdo de Presupuesto 2015- en el CONARE””; elaborada por la Comisión de Planificación y Administración. (Adjunta al acta de esta Sesión).

El señor Julio Calvo somete a votación la propuesta y se obtiene el siguiente resultado: 11 votos a favor, 0 en contra. Se somete a votación la firmeza del acuerdo y se obtiene el siguiente resultado:  11  votos a favor, 0 en contra.
Por lo tanto el Consejo Institucional:

CONSIDERANDO QUE:

1. El Consejo Institucional en la Sesión Ordinaria  No. 2891, Artículo 7, del 22 de octubre de 2014, tomó el acuerdo denominado:  “Conformación de una Comisión del Consejo Institucional para organizar reunión con los Consejos Universitarios de las universidades públicas, con el fin de analizar los mecanismos que permita contribuir con el apoyo de la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo”,   aprobada por la Comisión de Enlace “Acuerdo de Presupuesto 2015”, en el  CONARE, el cual dice:

a. Organizar una reunión de Consejos Universitarios,  en la fecha y hora a convenir con esas instancias, con el fin de analizar los mecanismos por los cuales estos órganos puedan contribuir para apoyar la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo”, definida en el acuerdo de Presupuesto 2015, de la Comisión de Enlace.

b. Proponer que se incluya en la agenda de cooperación y apoyo mutuo, la mejora en la eficiencia de la recaudación fiscal.

c.  Integrar una Comisión del Consejo Institucional para que coordine la reunión con los Consejos Universitarios de la Universidad de Costa Rica, Universidad Estatal a Distancia y Universidad Nacional y dé seguimiento a los acuerdos convenidos en dicha reunión.

 Esta Comisión estará conformada por las siguientes personas: 

Ing. Jorge Chaves Arce, Coordinador de la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles.

Ing. Alexander Valerín Castro, MSc., Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración.

Lic. William Buckley Buckley, Coordinador de la Comisión de Estatuto Orgánico del ITCR.

MAE. Bernal Martínez Gutiérrez, Integrante Docente ante el Consejo Institucional.

Sr. Alonso Brenes Ramírez, Presidente de la FEITEC.

Licda. Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo Institucional, para que apoye la labor de esta Comisión y la organización de las reuniones con los Consejos Universitarios. 

2. El presente acuerdo se tomó con el fin primordial de  que los Consejos Universitarios brindaran acompañamiento a las Administraciones Universitarias en la elaboración de los mecanismos para contribuir con el apoyo de la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo” (Gobierno y Universidades), y dar seguimiento a los acuerdos convenidos; sin embargo solo se logró una reunión conjunta entre el Consejo Institucional y el Consejo Universitario de la Universidad Nacional, realizada el viernes 27  de febrero de 2015, en la Universidad Nacional, donde se expuso sobre los avances de las acciones que esa universidad estaba desarrollando. 

3.  Durante el año 2015, fue difícil conjuntar una agenda para continuar con esta dinámica con los otros Consejos Universitarios y el Gobierno.

4. Para el caso del Instituto Tecnológico de Costa Rica, la Administración y en particular la Vicerrectoría de Investigación y Extensión, está asumiendo la coordinación con el Gobierno, para atender la Agenda de Cooperación y Apoyo mutuo; por lo que se considera que por el momento no es necesario continuar con las reuniones entre los Consejos Universitarios.
SE ACUERDA:

a. Derogar el acuerdo tomado en la Sesión Ordinaria No. 2891, Artículo 7, del 22 de octubre de 2014, denominado:  “Conformación de una Comisión del Consejo Institucional para organizar reunión con los Consejos Universitarios de las universidades públicas, con el fin de analizar los mecanismos que permita contribuir con el apoyo de la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo”, aprobada por la Comisión de Enlace  “Acuerdo de Presupuesto  2015” -CONARE-.
b. Respaldar la búsqueda de mecanismos que permitan contribuir con el apoyo de la “Propuesta de agenda de cooperación y apoyo mutuo”,   aprobada por la Comisión de Enlace “Acuerdo de Presupuesto 2015”, en el  CONARE, que llevan a cabo las universidades públicas.
c. Comunicar este acuerdo a los Consejos Universitarios de las Universidades Públicas y al Consejo Nacional de Rectores.

d. Comunicar.  ACUERDO FIRME.

La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.
ARTÍCULO 11.
Pronunciamiento del Consejo Institucional sobre el Proyecto:  “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado:  Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 del 4 de diciembre de 1978”, Expediente No. 16.098

El señor Julio Calvo presenta la propuesta denominada: “Pronunciamiento del Consejo Institucional sobre el Proyecto:  “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado:  Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 del 4 de diciembre de 1978”, Expediente No. 16.098”; elaborada por la Presidencia. (Adjunta al acta de esta Sesión).
El señor Julio Calvo somete a votación la propuesta y se obtiene el siguiente resultado: 11 votos a favor, 0 en contra.  Se somete a votación la firmeza del acuerdo y se obtiene el siguiente resultado:  11  votos a favor, 0 en contra.
Por lo tanto el Consejo Institucional:

CONSIDERANDO QUE:

1. La Secretaría del Consejo Institucional recibe mediante correo electrónico, oficio de referencia AGRO-95-2015, con fecha de recibido 17 de diciembre de 2015, suscrito por la Licda. Hannia Durán, Jefe de Área de la Comisión Permanente de Asuntos  Agropecuarios de la Asamblea Legislativa, dirigido al Dr. Julio Calvo Alvarado, Presidente del Consejo Institucional, en el cual remite en consulta el proyecto: “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado: Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 de 4 de diciembre de 1978”; expediente No. 16.098, y solicita criterio sobre el mismo.

2. El precitado oficio fue conocido por el Consejo Institucional en la Sesión No. 2954,  del 20 de enero de 2016, y se dispone remitirlo en consulta a la  Escuela de Biología y la Escuela de Ingeniería en Agronomía.

3. Lista de oficios anexos:

Anexo 1

	Oficio
	Asunto

	AGRO-95-2015

Correo Electrónico, con  fecha de recibido 17 de diciembre de 2015, de la Asamblea Legislativa
	Solicitud de criterio al Instituto Tecnológico de Costa Rica sobre el texto del Proyecto de “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado: Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 de 4 de diciembre de 1978”; expediente No. 16.098.


Anexo 2

	Oficio
	Asunto

	SCI-004-2016, del 20 de enero  de 2016
	Solicitud de criterio a las Escuelas de Biología y la Escuela de Ingeniería en Agronomía sobre el Proyecto de  “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado: Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 de 4 de diciembre de 1978”; expediente No. 16.098”.


Anexo 3

	Oficio
	Asunto

	DAGSC-043-2016, del 02 de febrero de 2016
	Pronunciamiento de la Escuela de Ingeniería en Agronomía al Proyecto de “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado: Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 de 4 de diciembre de 1978”; expediente No. 16.098.  Anexan consideraciones al texto sustitutivo del Proyecto.


Anexo 4

	Oficio
	Asunto

	EB-084-2016, del 09 de febrero de 2016
	Pronunciamiento de la  Escuela de Biología  al Proyecto de “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado: Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 de 4 de diciembre de 1978”; expediente No. 16.098; remiten recomendaciones sobre el mismo.


SE ACUERDA:

a. Apoyar el Proyecto de “Ley para la Promoción y desarrollo de la producción y comercio de Semillas” (originalmente denominado: Reforma integral de la Ley de Semillas No. 6289 de 4 de diciembre de 1978”; expediente No. 16.098.
b. Solicitar a la Comisión Permanente de Asuntos  Agropecuarios de la Asamblea Legislativa, tomar en consideración las observaciones y recomendaciones emitidas por los entes consultados de esta Institución.

c. Comunicar.  ACUERDO FIRME.

La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.
MOCIÓN ORDEN:  El señor Julio Calvo presenta moción de orden, para pasar al punto de varios, mientras que se haga presente  el señor Luis Paulino Méndez, para la exposición del siguiente punto, quien se encuentra en el Consejo de Docencia.  Se aprueba por unaminidad. 
ARTÍCULO 12.
Varios

No se presentan varios.
NOTA: El señor Julio Calvo solicita realizar un receso, para que se presente el señor Luis Paulino Méndez, el cual se encuentra en el Consejo de Docencia.  
NOTA: Se realiza un receso a las 9:15 a.m.

NOTA: Se reinicia la sesión a las 9:55 a.m.

ARTÍCULO 13.Presentación de un informe sobre el proceso de matrícula de los últimos cinco años, incluyendo el primer semestre de 2016, en donde se aclaren las denuncias planteadas por los representantes estudiantiles, según acuerdo de Sesión Ordinaria No. 2957, Artículo 7, del 10 de febrero de 2016
NOTA:  Se presentan a la Sesión en calidad de invitados las siguientes personas:  Ing. Luis Paulino Méndez, Vicerrector de Docencia, Ing. Geovanni Rojas, Licda. Xiomara Salas e Ing. Erick Brenes, todos funcionarios del Departamento de Admisión y Registro. 
NOTA:  El señor Isidro Álvarez ingresa a la Sesión, a las 10:00 a.m.

El señor Luis Paulino Méndez, inicia con la explicación del siguiente memorando: 
ViDa - 152 -2016

Memorando 
Para:

Licda.  Bertalía Sánchez Salas, Directora Ejecutiva

                          Consejo Institucional
De:

Ing. Luis Paulino Méndez, Vicerrector 
                          Vicerrectoría de Docencia

Fecha:

24 de febrero, 2016
Asunto:
Atención del acuerdo del Consejo Institucional en su sesión ordinaria No. 2957, artículo 7, del 10 de Febrero de 2016
El Consejo Institucional en Sesión Ordinaria No. 2957, artículo 7, del 10 de febrero de 2016 acordó:

a. “Solicitar a la Administración lo siguiente :
1. Dar solución inmediata a los estudiantes que no han podido matricular al menos doce créditos en el primer semestre de 2016.
2. Presentar en la sesión del Consejo Institucional del miércoles 17 de febrero de 2016, un informe sobre el proceso de matrícula de los últimos cinco años, incluyendo el primer semestre de 2016, en donde se aclaren las denuncias planteadas por los representantes estudiantiles. 

3. Presentar un plan con acciones de corto, mediano y largo plazo que permita atender la demanda  de cupos que requiere el sector estudiantil, a más tardar el 10 de abril de 2016.  Dicho plan debe contemplar al menos: 
· La cuantificación de la demanda real de cursos por carrera, 

· Un cuadro comparativo entre lo que ha solicitado la Federación de Estudiantes deI Tecnológico y lo concretado en la matrícula en los últimos cinco años. 

· La situación del Rn y levantamiento de requisitos de cada carrera, las acciones de seguimiento por parte de las escuelas y el uso de cupos en matrícula extraordinaria, de esos casos especiales.

· Un sistema de gestión para la proyección de la oferta académica.

b. Solicitar a la Administración que implemente las acciones de corto plazo en el proceso de matrícula del II semestre del 2016, sin perjuicio de otras acciones antes del período citado.
c. Comunicar.  ACUERDO FIRME.”

Teniendo en cuenta que la planificación de la  oferta de cursos, grupos y cupos es responsabilidad de la Vicerrectoría de Docencia, en la persona del Vicerrector y de los Directores Escuela y Coordinadores de Carrera, procedo a informar sobre lo actuado en cumplimiento del acuerdo citado.

a.1  Dar solución inmediata a los estudiantes que no han podido matricular al menos doce créditos en el primer semestre de 2016.

De acuerdo a las bases de datos del Departamento de Admisión y Registro, una cantidad razonable de estudiantes presentan una matrícula entre 11 y 0 créditos, un análisis preliminar de los datos indica que el cumplimiento del acuerdo del Consejo Institucional no es viable, toda vez, que la baja matrícula de estos estudiantes, no necesariamente obedece a falta de cupos.

Algunas de las principales variables a considerar para justificar esta baja matrícula son las siguientes:

a. Estudiantes que realizan el proyecto de graduación o práctica de especialidad (entre 650 y  700 por semestre)

b. Estudiantes con pocas materias pendientes 

c. Estudiantes trabajadores (cerca del 35% de la población tiene algún tipo de trabajo)

d. Estudiantes de programas de Licenciatura para Egresados

e. Estudiantes que llevan dos carreras simultáneamente

f. Estudiantes que por falta de requisitos no pueden matricular más cursos.

De la sola consulta a la base de datos no se puede extraer la situación particular de cada caso.  Si bien con consultas refinadas se pueden cuantificar algunos de los rubros anteriores, se requiere de un trabajo minucioso, mediante el cual se contacte a cada estudiante para que informe cuál es su verdadera situación.

Sumado a la incertidumbre sobre el origen de la baja matrícula, se tiene el hecho de no se cuenta con una cuantificación de las solicitudes reales de cupos por parte de los estudiantes. Si bien es cierto que a través de la Federación de Estudiantes, se levanta un listado de solicitudes de cupo para la Matrícula Extraordinaria,  una vez que esta concluye, no persiste la presión por cupos. 

En aras de dar seguimiento a este acuerdo, se proponen las siguientes acciones a seguir:

a. Análisis segmentado de esta población, en particular en programas de bachillerato y licenciatura continua

b. Identificación de los casos particulares en que el estudiante está interesado en matricular al menos 12 créditos

c. Generar acciones afirmativas para propiciar que estos estudiantes logren su graduación

d. Informar al Consejo Institucional a más tardar en el mes de mayo de 2016

a.2 Presentar en la sesión del Consejo Institucional del miércoles 17 de febrero de 2016, un informe sobre el proceso de matrícula de los últimos cinco años, incluyendo el primer semestre de 2016, en donde se aclaren las denuncias planteadas por los representantes estudiantiles. 

Nota aclaratoria: En consideración que el proceso de matrícula concluye con las inclusiones, y que éstas se tramitan durante las primeras tres semanas del semestre, el informe se presenta el 24 de febrero de 2016.

A continuación se describe el comportamiento de la matrícula del 2011 al 2016 (primer semestre), analizando los siguientes parámetros, con el objetivo de analizar si existen patrones que justifiquen el comportamiento de la matrícula del I semestre de 2016.

· Oferta de cupos y cupos matriculados

· Cantidad de créditos matriculados  por los estudiantes

· Comportamiento del rendimiento de los estudiantes

· Comportamiento del RN

I. Comportamiento histórico de la matrícula en el ITCR

A continuación se muestran los datos históricos de la matrícula del 2011 al 2016.

	Tabla 1: Matrícula total del TEC en programas de grado de los últimos  años Total (2011-2016) expresada en cupos

	Año
	1 Semestre
	2 Semestre
	Verano

	
	Grupos
	Cupos
	Matricula
	Grupos
	Cupos
	Matricula
	Grupos
	Cupos
	Matricula

	2011
	             1.381 
	             37.739 
	             32.669 
	             1.305 
	             35.208 
	             29.081 
	97
	             3.001 
	             2.683 

	2012
	             1.497 
	             41.979 
	             36.210 
	             1.415 
	             38.592 
	             32.225 
	90
	             2.783 
	             2.550 

	2013
	             1.630 
	             47.077 
	             40.459 
	             1.482 
	             41.395 
	             35.108 
	                 108 
	             3.279 
	             2.942 

	2014
	             1.712 
	             48.893 
	             41.538 
	             1.594 
	             44.322 
	             36.983 
	                 141 
	             4.082 
	             3.739 

	2015
	             1.834 
	             54.847 
	             44.712 
	             1.704 
	             47.008 
	             39.685 
	                 170 
	             4.980 
	             4.357 

	2016
	             1.924 
	             53.764 
	             46.009 
	                    -   
	                       -   
	                       -   
	                    -   
	                    -   
	                    -   


	Tabla 2: Matrícula de los últimos años solo Sede Cartago (2011-2016), expresada en cupos

	Año
	1 Semestre
	2 Semestre
	Verano

	
	Grupos
	Cupos
	Matricula
	Grupos
	Cupos
	Matricula
	Grupos
	Cupos
	Matricula

	2011
	             1.110 
	             30.538 
	             26.410 
	             1.057 
	             28.623 
	             23.733 
	                   79 
	             2.424 
	             2.211 

	2012
	             1.188 
	             33.898 
	             29.318 
	             1.113 
	             30.725 
	             25.960 
	                   81 
	             2.506 
	             2.361 

	2013
	             1.241 
	             36.695 
	             31.735 
	             1.166 
	             32.529 
	             28.005 
	                 103 
	             3.122 
	             2.841 

	2014
	             1.292 
	             37.327 
	             32.443 
	             1.194 
	             33.859 
	             29.043 
	                 116 
	             3.367 
	             3.136 

	2015
	             1.339 
	             41.503 
	             34.345 
	             1.250 
	             35.167 
	             30.750 
	                 130 
	             3.812 
	             3.533 

	2016
	             1.382 
	             39.549(*) 
	             34.992 
	                    -   
	                       -   
	                       -   
	                    -   
	                    -   
	                    -   


(*): Faltan inclusiones que procesar

Es importante resaltar que la matrícula en el primer semestre muestra un crecimiento importante en Cartago, aun cuando desde el 2010 no se abre ninguna carrera nueva. El crecimiento se puede justificar con los sobrecupos recibidos en algunas carreras y a que la deserción ha disminuido (este estudio está en proceso).
II. Comportamiento del promedio de créditos matriculados

Es importante anotar que en los últimos años la tendencia de matrícula de créditos no ha cambiado significativamente, ubicándose la mayoría entre 11 y 20 créditos. La tabla  3 muestra los datos correspondientes al periodo 2011 a 2016.
	Tabla 3: Promedio de créditos matriculados Sede Cartago (2011-2016)

	Rango créditos
	2011
	2012
	2013
	2014
	2015
	2016

	
	I Semestre
	II Semestre
	I Semestre
	II Semestre
	I Semestre
	II Semestre
	I Semestre
	II Semestre
	I Semestre
	II Semestre
	I Semestre

	> 25
	                     4 
	                     8 
	                     7 
	                   12 
	                     7 
	                     8 
	                     7 
	                   10 
	                     3 
	                     5 
	                     2 

	21 - 25
	                 200 
	                 206 
	                 217 
	                 179 
	                 184 
	                 182 
	                 180 
	                 165 
	                 182 
	                 198 
	                 179 

	16 - 20
	             1.640 
	             1.493 
	             1.725 
	             1.611 
	             1.857 
	             1.765 
	             2.010 
	             1.840 
	             2.109 
	             2.090 
	             2.353 

	11 - 15
	             2.161 
	             1.897 
	             2.412 
	             2.101 
	             2.645 
	             2.402 
	             2.853 
	             2.553 
	             3.034 
	             2.565 
	             2.950 

	6 - 10
	             1.348 
	             1.249 
	             1.413 
	             1.283 
	             1.380 
	             1.290 
	             1.400 
	             1.365 
	             1.436 
	             1.357 
	             1.483 

	0 - 5
	                 620 
	                 568 
	                 578 
	                 561 
	                 642 
	                 564 
	                 547 
	                 482 
	                 513 
	                 492 
	                 561 


Los datos muestran como tendencia consolidada, que la mayoría de estudiantes matriculan entre 11 y 20 créditos en los últimos años. La media histórica utilizada para la predicción de ingresos por concepto de derechos de estudio ha sido 11.5 créditos por semestre.
III. Comportamiento del rendimiento en los últimos años
[image: image53.png]
IV. Comportamiento del RN

[image: image2.emf]2016

I SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI Semestre

RN 22.692            2.554            2.669            2.535            2.746            2.791            3.107            3.030            3.258            2.968            3.218            

RN 3880               878               906               915               934               891               990               1.033            1.063            1.052            1.035            

RN 4412               386               368               376               386               393               393               391               423               469               455               

RN 5220               204               185               188               196               183               184               178               170               191               219               

RN 6117               113               110               105               102               106               100               104               102               85                  99                  

RN 769                  72                  71                  64                  65                  53                  65                  63                  62                  68                  60                  

RN 846                  41                  34                  37                  41                  44                  36                  34                  28                  37                  39                  

RN 936                  37                  27                  23                  24                  24                  27                  23                  19                  17                  14                  

RN 1010                  13                  15                  15                  16                  19                  15                  19                  19                  14                  11                  

RN 1111                  7                    8                    11                  10                  12                  11                  8                    8                    11                  7                    

RN 127                    6                    3                    4                    6                    6                    10                  11                  8                    4                    10                  

RN 134                    9                    8                    2                    5                    4                    2                    4                    5                    3                    3                    

RN 141                    3                    4                    3                    2                    3                    2                    3                    4                    5                    3                    

RN 151                    1                    3                    1                    2                    1                    2                    3                    1                    3                    4                    

RN 161                    1                    2                    3                    1                    1                    1                    -                1                    1                    2                    

RN 17-                -                1                    2                    1                    1                    2                    1                    2                    2                    -                

RN 18-                -                -                -                1                    1                    -                -                1                    -                1                    

Comportamiento de RN (2011-2016) (Cantidad de estudiantes)

RN

20112012201320142015


V. Proceso de matrícula primer semestre de 2016
La siguiente tabla muestra el comportamiento de la matrícula del primer semestre de 2016. Es importante aclarar que en los primeros semestres del año, la matrícula inicia con los estudiantes de nuevo ingreso. Gracias a los esfuerzos realizados en años anteriores, se ha logrado que los estudiantes de nuevo ingreso que provienen de colegios científicos, de otras universidades, o que hayan cursado el programa MATEM, se les aplique el reconocimiento automático de los cursos y que puedan matricular los cursos siguientes en su plan de estudios.
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Alajuela31        794       173                  22%31                    794                  512                  64%33                    849         579                  68%36                  938       651                  69%

Cartago1.303  35.908 9.595              27%1.322              36.360            31.258            86%1.349              37.532   32.896            88%1.382            39.549 35.023            89%

Limón60        1.746    442                  25%58                    1.694              869                  51%61                    1.804     931                  52%62                  1.846    1.024              55%

San Carlos286      6.495    1.916              29%284                 6.525              5.145              79%284                  6.731     5.568              83%303               7.340    6.009              82%

San José143      4.363    881                  20%142                 4.288              2.909              68%142                  4.326     3.376              78%145               4.497    3.639              81%

TOTAL1.823  49.306 13.007            26%1.837              49.661            40.693            82%1.869              51.242   43.350            85%1.928            54.170 46.346            86%

Comportamiento de Matrícula 1 semestre 2016

Primer Ingreso (21 enero 17:00)Ordinaria (2 febrero 17:00)Extra-Ordinaria (05 febrero 17:00)23 Febrero 17:00 pm


En el proceso de matrícula influyen varios procesos. En los dos últimos años se ha fomentado la acción afirmativa de reserva de cupos para aquellos estudiantes cerca de graduación y que por sus condiciones de estudiante trabajador, requiere especial atención en cuanto a horarios. En coordinación con las Escuelas se aplica esta medida a estudiantes con 10 o menos materias pendientes. De igual manera se atienden los casos especiales de RN y levantamiento de requisitos. Todos estos casos son tratados como inclusiones, después de que concluya la matrícula extraordinaria.

La Federación de Estudiantes aporta una lista con 1323 solicitudes de cupos, que representa a 784 estudiantes. Al 23 de febrero solo 3 estudiantes de los solicitantes se mantienen con cero créditos matriculados. La siguiente tabla muestra la situación al 23 de febrero de 2016.

	Créditos matriculados
	Número de estudiantes

	0
	3

	1
	1

	2
	4

	3
	1

	4
	15

	6
	18

	7
	29

	8
	26

	9
	26

	10
	43

	11
	35

	12
	91

	13
	86

	14
	58

	15
	76

	16
	82

	17
	18

	18
	62

	19
	22

	20
	21


Como puede observarse las acciones asumidas por la Vicerrectoría han resuelto en gran parte las solicitudes pendientes. Es importante resaltar, que de la lista presentada por la Federación después de la matrícula ordinaria, solo 14 estudiantes tenían en ese momento cero créditos matriculados. Los tres estudiantes que al 23 de febrero se mantienen con cero créditos matriculados, serán convocados para analizar su situación. Más de 500  de los solicitantes ya superan los 12 créditos matriculados.

El proceso de inclusiones continúa la próxima semana y se espera que se concreten más de 4000 cupos por esta vía.

a.3  Presentar un plan con acciones de corto, mediano y largo plazo que permita atender la demanda  de cupos que requiere el sector estudiantil, a más tardar el 10 de abril de 2016.  Dicho plan debe contemplar al menos: 

· La cuantificación de la demanda real de cursos por carrera, 

· Un cuadro comparativo entre lo que ha solicitado la Federación de Estudiantes deI Tecnológico y lo concretado en la matrícula en los últimos cinco años. 

· La situación del Rn y levantamiento de requisitos de cada carrera, las acciones de seguimiento por parte de las escuelas y el uso de cupos en matrícula extraordinaria, de esos casos especiales.

· Un sistema de gestión para la proyección de la oferta académica.

Sobre este tema y en relación de cada uno de los sub puntos se ha avanzado en los siguientes aspectos:

· Se instruirá a las Escuelas a utilizar la herramienta de proyección de demanda para los cursos de la carrera, disponible en el TEC Digital. Este modelo incorpora el sistema de requisitos, la aprobación promedio del estudiante y la cantidad de cursos que normalmente matricula

· No existe base documental para atender el segundo punto. No se puede atender.

· Como ya se indicó en otras participaciones ante este Consejo, el sistema de citas de matrícula se basa en el mérito, cualquier otra acción debe responder a casos particulares, en aras de favorecer el avance del estudiante que por una situación especial requiere apoyo.

· Es similar a la primera petición

b. Solicitar a la Administración que implemente las acciones de corto plazo en el proceso de matrícula del II semestre del 2016, sin perjuicio de otras acciones antes del período citado.
En este aspecto se coordinará con las Escuelas para optimizar la oferta de cupos, siempre teniendo en cuenta los principios de oportunidad, pertinencia, razonabilidad y racionabilidad en el uso de los fondos públicos.
El señor Tomás Guzmán pregunta  si el Departamento de Admisión y Registro lleva los datos del por qué un estudiante no  matricula.
El señor Geovanni Rojas responde que la matrícula sí, pero de las circunstancias especiales del por qué no matricularon no. 

El señor Julio Calvo consulta si es fácil saber cuántos están haciendo práctica y cuántos se van a graduar, como también cuántos están en en horarios nocturnos. 
El señor Luis Paulino Méndez responde que se puede filtrar, pero sería un trabajo extenso.

El señor Bernal Martínez manifiesta que el espíritu del acuerdo fue primero que se tomaran acciones inmediatas y que estás no fueran únicas y exclusivas para estudiantes que no encontraron cupo, sino acciones que abarcaran un grupo mayor, la intencionalidad era esa.

El señor Isidro Álvarez pregunta si los estudiantes que tienen menos de 12 créditos, corren el riesgo de perder su condición de becarios.

El señor Julio Calvo dice que muchos pierden los requisitos y no pueden acceder a la beca.

El señor Luis Paulino Méndez informa que también la beca la pierden por rendimiento académico.
El señor Carlos Roberto Acuña consulta que si los estudiantes con Rn se terminan graduando, porque le parece que sería un indicador de que ese estudiante no tenía capacidad para ser ingeniero, honestamente el indicador no es lo que afecta, sino la calidad del estudiante, por lo que considera que debe de tomarse alguna medida para los estudiantes que presentan reiteradamente Rn.
El señor Julio Calvo aclara al señor Carlos Roberto Acuña, que se ha  implementado lo que son talleres, ya que hay una preocupación en lo que se refiera a las materias de matemática y física, se han abierto cursos de física y capacitado a los profesores de Física y Matemática, para tratar de reducir los estudiantes con varios Rn y por eso ahora el tiempo de graduación ha bajado un poco, pero el tema  es un poco complicado y si realmente se analizan los datos, algunos estudiantes de Rn tienen bastantes, probablemente son estudiantes trabajadores. 

El señor Tomás Guzmán comenta que este tema ha sido tratado en Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles varias veces y dicen que este es un tema del derecho que tienen los estudiantes  de repetir cuántas veces pierda un curso, es por ley,  pero hay que hacer un estudio de ese tipo de estudiantes, porque en este momento él puede entrar y salir y no pasa nada, y realmente se deben de proteger los recursos públicos, para que le dé paso a otro estudiante. 
El señor Julio Calvo menciona que hay varias cosas que empujan a eso, porque ya se hizo un inversión en una persona que tal vez les faltan tres cursos hay que darle esa ayuda.  Hay otros esquemas que no son punitivos, sino que simplemente son filtros, por ejemplo si hay una persona que si lleva cálculo 4 veces, hay que decirle que puede llevar cálculo las veces que quiera pero que solo lleve cálculo, hasta que lo pase y justamente es la complicación que  se permite que dejen cálculo para finales y se hace un problema más serio, por lo que cree conveniente implementar un curso especial para estudiantes que presenten tres Rn. 

El señor Alonso Brenes interviene y dice que un estudiante que ha llegado a tres Rn, sólo pueden llevar diez créditos.

El señor Luis Paulino Méndez aporta que el problema es que el Director de Escuela, bajo condiciones especiales levanta el requisito de algunos cursos.

El señor Julio Calvo pone un ejemplo de un egresado, el cual era un exitoso empresario y le faltaba un curso que no podía llevar por el horario, por lo que acudió al señor Gerardo Meza para que le reservara un cupo en San José y así fue como se graduó.

El señor Carlos Roberto Acuña consulta para efectos de tener claro, ¿cuántos de esos estudiantes que tienen muchos Rn terminan graduándose? 

El señor Luis Paulino Méndez responde que no es complicado, que por medio de las actas de graduación y con los carnet, se pueden identificar quiénes son los que han tenido varios Rn.

El señor Alonso Brenes pregunta si se tiene reglamentado cuando sólo hay 11 estudiantes llevando un curso y ocupan una aula muy grande.
El señor Luis Paulino Méndez indica que hay una norma que dice hasta 45 estudiantes. 
El señor Jorge Chaves dice que eso se puede arreglar mediante una reforma parcial del Manual de Carga Académica.
El señor Luis Paulino Méndez menciona que ahora hay herramientas virtuales para que ellos hagan la práctica y páginas web.

El señor Julio Calvo menciona que después de Semana Santa, generalmente se reduce en un 20%, de los estudiantes de primer ingreso que no regresan.  Comenta que la idea que se tiene, es focalizar la prematrícula en materias y basarse en el modelo predictivo que ha sido exitoso y así tener una idea de los cupos por escuela que se estarían requiriendo.  Solicita al señor Luis Paulino Méndez que vale la pena que el siga elaborando estos datos y de brindar un informe más completo con gráficos al Consejo Institucional.

El señor Eddie Gómez pregunta si esos espacios que quedan de los estudiantes que no regresan después de la Semana Santa, se puedan ocupar por otros estudiantes que si estén interesados en entrar al TEC, con el fin de que no se pierdan estos cupos. 
El señor Julio Calvo no está de acuerdo porque esto puede causar insatisfacción entre estudiantes y provocará disconformidad; insiste que se debe hacer una entrevista en cada Escuela y por medio de ella, se pueden dar cuenta si la persona tiene la vocación y de verdad está comprometido con la carrera, esto tendría  un costo alto pero reduciría la cantidad de deserción. 
El señor Jorge Carmona particularmente opina que efectivamente, ese tipo de situaciones deben ir bajando a las Escuelas para que realicen los análisis respectivos y así fortalecer el proceso de enseñanza aprendizaje, y no  dejarle el problema a la Vicerrectoría de Docencia, por eso cree conveniente que se analicen  los modelos que se deben seguir para ese seguimiento y poder darse cuenta con antelación de los casos especiales.
El señor Luis Paulino Méndez informa que ya las escuelas está trabajando y se cuenta con bases confiables.
NOTA:  El señor Luis Paulino Méndez, se retira de la Sesión, a las 11:15 a.m.
El señor Geovanni Rojas presenta el cuadro de matrícula de  estudiantes de primer ingreso y  estudiantes regulares.
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Seguidamente el  señor Erick Brenes presenta del sistema Google, los gráficos de visitas en servidores, que se realizaron los días de matrícula, tanto ordinaria como extraordinaria.
NOTA:  Los invitados se retiran a las 11:30 a.m.
La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960

NOTA: El señor Julio Calvo solicita realizar un receso, para esperar que se presente la señora Paola Vega. 
NOTA: Se realiza un receso a las 11:30 a.m.

NOTA: Se reinicia la sesión a las 11:40 a.m.
NOTA: El señor Eddie Gómez, se retira de la sesión con permiso de la Presidencia, a las 11:40 a.m.
ASUNTOS DE FORO
ARTÍCULO 14. Lineamientos de investigación 2017
NOTA:  Se presentan a la Sesión en calidad de invitados las siguientes personas:  Dra. Paola Vega, Vicerrectora de Investigación y Extensión, Dra. Ana Abdelnour, Dra. Carmen Madriz, Dr. Jaime Quesada, Dra. Paula Ulloa, Dra. Marcela Meneses, Dr. Francisco Mojica, Sr. Danny Valverde y Sr. Oswaldo Dávila, Representantes Estudiantiles, todos miembros del Consejo de Investigación y el Dr. Alexander Berrocal, Director de Proyectos.
NOTA:  El señor Eddie Gómez, ingresa a la Sesión a las 11:40 a.m. 

El señor Julio Calvo da la bienvenida a los invitados y cede la palabra a la señora Paola Vega.
La señora Paola Vega agradece el espacio y hace una breve introducción y les solicita a los miembros integrantes del Consejo de Investigación que se presenten, indica que todos los representantes académicos tienen grado de Doctor, esto no siempre sucede en el Consejo de Investigación y los representantes estudiantiles que siempre han enriquecido con grandes aportes a la investigación, todos ellos formaron parte junto con su persona, los que ayudaron a construir estos Lineamientos, procede con la presentación de los Lineamientos 2017.  Explica que esperan recibir observaciones y sugerencias de la Comunidad Institucional, serán escuchadas y analizadas, no se quiere que haya una impresión de exclusión, sino que haya un sentimiento de que se está tratando de facilitar mecanismos para trabajar de la mano con el investigador. La intención fue mejorar e intenta arreglar cosas con estos nuevos Lineamientos y si no se hizo un análisis tan detallado, ahora se está realizando un análisis más profundo, tratando de lograr una mejora en la investigación, sin sacrificar a ciertas escuelas con este sistema rotativo. Cree que con estos lineamientos lo que se quiere es mejorar la vida del costarricense, contribuir con el desarrollo de Costa Rica, se quiere un TEC que se proyecte tanto a nacional como internacional y así mejorar todo lo que se hace en esta Institución. Continua con la  presentación siguiente a la cual fue ampliando detalles.
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[image: image7.jpg]Investigadores (as) por grado académico

Investigadores seguin grado académico

Grado Académico 2010 2011 2012 2013 2014 2015

Numero Numero Numero Numero Numero Nimero

Bachillerato 29 30 24 14 23 31
Licenciatura 24 21 30 30 49 49
Maestria 74 80 87 120 141 147
Doctorado 32 37 40 51 59 60

Total 159 168 181 215 272 287
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[image: image9.jpg]Propuestas presentadas vs propuestas aprobadas

Ronda N° de propuestas N° de propuestas Aprobacion

Afo presentadas aprobadas (%)
2011 92 60 65,2
2012 84 42 50,0
2013 123 74 60,1
2014 109 73 67,0
2015 137 89 65,0

2016 172 72 42,0
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de la Reserva FEES

Reserva
Criterio 1% 2% 3% 3%
Ronda 2013 Ronda 2014 Ronda 2015 Ronda 2016
Presupuesto 500,171,460.00 912,934,740.00 1,318,000,000.00 1,395,744,239.20

Plazas

Cantidad plazas

Equipo

Becas de Posgrado
Estudiantes posgrado
Becas estudiante asistente
Estudiantes

Operacion

163,022,347.87
6

10,620,000.00

14,680,000.00
64
311,849,112.13

499,499,440.00
23
40,460,000.00
36,000,000.00
10
26,150,000.00
73
310,825,300.00

1,129,149,795.80 1,170,314,493.60

49 46
7,664.662.14

54,000,000.00  46,800,000.00

15 7
20,520,000.00
100

106,665,542.06  201,611,074.60





[image: image18.jpg]Proyeccion de fondos para 2017

FDI

Presupuesto

462,000,000.00

Compromisos proyectos que continian

212,750,000.00

Disponible Ronda 2017

249,250,000.00

Reserva 3% FEES

Presupuesto

1,395,000,000.00

Asistentes de posgrado en proyectos

46,800,000.00

Plazas

1,170,314,493.60

Aumento de 10%

117,031,449.36

Total de plazas

1,287,345,942.96

Total de compromisos

1,334,145,942.96

Disponible

60,854,057.04

Nota: puesto que se
desconoce el aumentodel
FEES parael 2017,

no se incluyeen las
proyecciones
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[image: image22.jpg]Tercer Congreso Institucional

Para ello el Instituto Tecnolégico de Costa Rica :

5.1 CARACTERIZA LA INVESTIGACION POR:
a. Su articulacién e integracion con la docencia y la extension.
b. Su articulacién a través de programas interdisciplinarios.

c. Su orientacion a prever, atender y solucionar los problemas de sectores
socio-econdmicos especificos.

d. Su potenciacion en mayor grado en los programas de posgrado.
e. La participacidn de las y los estudiantes en su desarrollo.




[image: image23.jpg]ORIENTACIONES INSTITUCIONALES PARA LA INVESTIGACION Y

EXTENSION DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE COSTA RICA

Las Orientaciones de Investigaciony Extension consideran tres aspectos: la gestion de la investigacion y
extension, la vinculacion del ITCR con el sector productivo y la gestion de cooperacion nacional o
internacional.

Los proyectos de investigacion y extension se enmarcardn dentro de las dreas temdticas definidas como
estratégicas y prioritarias para el desarrollo tecnolégico nacional y regional.

1. Gestidn de la Investigacion y Extension

1. La Vicerrectoria de Investigaciony Extension promoverd la innovacion e incentivard la presentacion y
desarrollo de proyectos de investigacion y extension enfocados a la solucion de problemas tecnolégicos.

2. La capacitacion de recurso humano para el desarrollo de la investigaciony la extension responderd a
las dreas tematicas definidas como prioritarias para el desarrollo de la investigacion bajo el principio de
equidad de oportunidades.

3. Los proyectos y actividades de investigacion y extension garantizardn unimpacto positivo en los
aspectos econémicos, sociales y ambientales en los sectores vinculados a la actividad.

4. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica divulgara por los medios adecuados, tanto a nivel institucional,
nacional e internacional las actividades y resultados de la investigacion y la extension.




[image: image24.jpg]ORIENTACIONES INSTITUCIONALES PARA LA INVESTIGACION Y

EXTENSION DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE COSTA RICA

5. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica promoverd los servicios de informacién y documenta
de las dreas tematicas definidas como prioritarias y estratégicas, como apoyo a la investigacion y la
extension.

6. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica promovera la participacion de estudiantes en actividades
de investigacion y extension.

7. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica promoverd el trabajo en equipos interdisciplinarios e
interinstitucionales, tanto a nivel nacional como internacional.

8. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica fomentard la creacion y consolidacién de Centros de
Investigacidn, Unidades Productivas y de Venta de Servicios, vinculadas a las dreas definidas como
prioritarias y estratégicas para el desarrollo de la Institucion.

9. Fomentar la creacion y consolidacion de centros de investigacion y extension, asi como de
unidades productivas en las dreas prioritarias.

10. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica propiciara el andlisis y discusion de los resultados de sus
investigaciones, actividades de extension y transferencia para un aprovechamiento de sus
resultados.

11. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica fortalecera la evaluacion permanente del rendimiento de
los Centros de Investigacién, Unidades Productivas y de Prestacion de Servicios, asi como de los
investigadores y extensionistas.




[image: image25.jpg]ORIENTACIONES INSTITUCIONALES PARA LA INVESTIGACION Y LA

EXTENSION DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE COSTA RICA

11. Vinculacién con los sectores sociales y productivos

1. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica impulsard el desarrollo de tecnologias innovadoras, susceptibles
de generar patentes y otras modalidades de proteccion intelectual.

2. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica fortalecerd la integracion con los sectores sociales y productivos
del pais.

3. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica fomentard proyectos y actividades que propicien la transferencia
tecnoldgica de resultados, producto de la investigacion y de la extension en la Institucion.

4. Dentro de las formas de extension, el Instituto Tecnolégico de Costa Rica, promovera la prestacion de
servicios institucionales las actividades y proyectos conjuntos con empresas y organizaciones.




[image: image26.jpg]ORIENTACIONES INSTITUCIONALES PARA LA INVESTIGACION Y

EXTENSION DEL INSTITUTO TECNOLOGICO DE COSTA RICA

1ll. Cooperacién nacional e internacional

1. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica promoverd el intercambio académico a nivel nacional e
internacional.

2. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica fomentard vinculos con diferentes instituciones e
investigadores de reconocido prestigio, tanto a nivel nacional como internacional.

3. El Instituto Tecnolégico de Costa Rica identificaréd y captara fondos nacionales e
internacionales para el financiamiento de actividades académicas.

4. El Instituto Tecnoldgico de Costa Rica promovera su incorporacién a entidades nacionales e
internacionales de investigacion y extensién de reconocido prestigio.

b. El Consejo de Investigacidn y Extensidn de acuerdo con las orientaciones institucionales
propondrd las dreas temdticas estratégicas y prioritarias para la investigacion y extensién en el
Instituto Tecnoldgico de Costa Rica y presentard ante la Oficina de Planificacién Institucional el
plan estratégico para la implantacién de las orientaciones de investigacion y extensién, asi
como las dreas temdticas, para que sean incorporadas en el Plan de Desarrollo




[image: image27.jpg]Tercer Congreso Institucional

f. Su interdisciplinariedad (inter, intra, multi y transdisciplinariedad).

g. Su interinstitucionalidad, promoviendo proyectos conjuntos con todos los sectores
econdmico-sociales.

h. Su excelencia, certificada a través de un proceso de evaluacion rigurosa tanto de sus métodos
como de sus resultados.

i. Su compromiso con la sostenibilidad ambiental.

Jj. El desarrollo de tecnologias susceptibles de generar patentes y otras fuentes de proteccion
intelectual.

k. Su perspectiva regional. I. Su perspectiva de género.
m. Su compromiso con el mejoramiento de la calidad de vida del pueblo costarricense.
n. Su apego a cédigos de ética.

0. Su sometimiento a indicadores de pertinencia social, calidad, innovacidn y costo-beneficio
ambiental.
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5.2 TIENE COMO MARCO ORIENTADOR DE LAS ACCIONES PARA LA
INVESTIGACION:

¢ a. Desarrollar la investigacion en departamentos, escuelas y centros de
investigacion, articulada preferiblemente a través de programas de
investigacion y enmarcada dentro de dreas tematicas estratégicas.

* b. Propiciar espacios que permitan el intercambio entre las disciplinas, a
través de la flexibilidad y movilidad de los recursos y personas.

* d. Fortalecer los programas de posgrado como promotores de la
investigacion que permiten una mayor generacion y transferencia de
conocimiento.

« f. Generar alianzas con centros de investigacién que permitan cerrar la
brecha de conocimientos, a través de su asimilacion y transferencia.

* n. Garantizar los medios para divulgar y transferir los resultados de la
investigacion a los sectores de interés.




[image: image29.jpg]¢Qué se busca alcanzar con los lineamientos?

* Una organizacion simplificada de la investigacion con respe
cantidad de categorias de proyectos

— Anterior cantidad de categorias , reducidas a 4:
¢ Extension

* Vinculacioén internacional

— Para 2017 coordinados por doctores

— Vinculacién con universidades y centros de investigacion internacionales
* Vinculacién nacional

— Coordinado por masters
— Vinculacién con ministerios, instituciones publicas grupos productivos y sociales, para
transferencia de resultados e impacto en la sociedad costarricense
 Estimulo a la investigacion
— Proyectos mas pequefios

— Prioridad de coordinacién a doctores y masters que no hayan coordinado proyectos
anteriormente y/o se estén reincorporando al TEC tras sus estudios
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Potenciar un mayor impacto de los doctores en la investigacion

— Vinculacién internacional

* Que en la ronda 2017 abran brecha a nivel internacional, con miras a una futura
captura de fondos internacionales

— Establecer un historial previo de colaboracién comprobable por medio de publicaciones de alto
nivel para ganar credibilidad internacional y socios para competir en convocatorias
internacionales

* Que puedan generar mayor cantidad de publicaciones para el TEC en indices

superiores (ISI'y Scopus), con el apoyo de colaboradores internacionales

* Que la colaboracién internacional contribuya al desarrollo de capacidades para
generar una mayor capacidad investigativa en el TECy el pais

— Estrategia pais: Research and Development Hub (biomedicina, ciencias de la vida, electrénica
informatica, ingenierias duras)

— Investigacion en problemas globales también apoya la resolucién de problemas locales




[image: image31.jpg]¢Qué se busca alcanzar con los lineamientos?

* Unaintegracion del personal de menor experiencia/grado
académico al de mayor experiencia
— Por medio de requisitos de coordinacién

— Que el personal de mayor experiencia/grado académico apoye el
crecimiento profesional en investigacion del personal del menor
experiencia/grado académico

— Una transferencia de experiencia y conocimiento de los mas
experimentados
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* Fomentar la investigacion transdisciplinaria por medio de la integracion de
investigadores de diferentes escuelas/areas académicasy sedes
— Contribuye a potenciar el financiamiento por fuentes externas
— Apoyar la democratizacién de los recursos enriqueciendo las propuestas

* Potenciar la investigacion por medio de una mayor integracion de los

posgrados a través de los estudiantes de posgrado, sean estos profesores o
estudiantes externos

* Potenciar un mayor impacto del TEC en la sociedad y la resolucién de
problemas nacionales/globales
* Conjuntar esfuerzos en lineas de investigacién basadas en los ejes del conocimiento
* Vinculacién con entes internacionales y nacionales
* Potenciar una mayor transferencia/uso de los resultados de investigacién

* Promover un acercamiento con sectores productivos, sociales e instituciones para
apoyar los esfuerzos de resolucién de problemas nacionales




[image: image33.jpg]éQué se busca con los lineamientos? (3)

* Aumentar la visibilidad académica del TEC
— Fomentar la transferencia de resultados

— Publicaciones en ISl y Scopus, como importantes indicadores nacionales
e internacionales de calidad de la investigacidon

* Una mayor calidad de las propuestas de investigacion

— Portafolio de ideas de proyectos para la ronda actual o las siguientes

* Perfiles permiten tener un portafolio de ideas de proyectos para buscar fuentes
de financiamiento y madurar y mejorar ideas antes de escribir una propuesta,
permiten también identificar oportunidades de colaboracién con entes

nacionales e internacionales
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* Acompafiamiento para mejorar vs sistema rotativo de revisién de
propuestas

— Tras la seleccién de perfiles, se puede dar un acompafiamiento mas
intensivo para la preparacién de las propuestas, para lograr una etapa
realimentacion previa a la presentacion de las mismas

— Realimentacién durante la etapa de preparacion es mas util que tras la
evaluacién

* Realimentacidn externa por medio de expertos
— Expertos con perfiles sugeridos por los investigadores
— Una mejor evaluacién de los aspectos técnicos de la propuesta
— Un criterio experto sobre lo que puede mejorarse en las propuestas




[image: image35.jpg]éQué se busca con los lineamientos? (4)

¢ Un fortalecimiento de la calidad de la investigacion para facilitar la
busqueda de fondos externos
— El crecimiento en investigacion no puede sustentarse sélo en los fondos

internos, pues los recursos son limitados con respecto a la actual y futura
demanda

¢ Un papel proactivo de la VIE para apoyar a los investigadores

— Facilitar mecanismos para ser mas colaborador y menos expectador
* Mayor apoyo proactivo de los gestores de proyectos, cooperacion y vinculacion
* Realimentacion durante la etapa de preparacion es mas Util que tras la evaluacion
* Apoyo en la busqueda de fondos externos




[image: image36.jpg]Metas para la investigacion del TEC

* Se ha observado una concordancia de criterios en el hecho de que
se desea que el TEC mejore su actividad investigativa

* Es necesario aumentar la visibilidad académica del TEC por medio
de publicaciones indexadas en ISI o Scopus
— Acceso a fondos nacionales e internacionales
— Evaluaciones y posicionamiento del pais
— Es uno de los indicadores internacionales de calidad de la investigacién
* Se han hecho observaciones a los nuevos lineamientos:
— En varios casos se han resuelto con aclaraciones
— Han surgido nuevas observaciones

— En general se concuerda con el deseo de mejorar pero también se desea
que, de introducir cambios, sean graduales




MOCIÓN DE ORDEN:  El señor Julio Calvo presenta moción de orden, para ampliar la sesión a la 1:00 p.m.  Se aprueba por unaminidad. 
El señor Julio Calvo manifiesta que la idea es mejorar la investigación, las capacidades para captar fondos externos, los recursos son pocos y las rondas son cada vez más y por consiguiente los fondos no alcanzan. Los Lineamientos van construidos en esa dirección y se están planteando de esa forma. Se escucha malestar entre algunos miembros de la Comunidad, que se podrían remediar con un análisis, por lo que, le solicita a la señora Paola Vega, la posibilidad de hacer un alto en el camino para que se reúna con el Consejo de Investigación y se evalúe lo que está pasando, o inclusive el escenario de aplicar lo anterior. Enfatiza que los Lineamientos anteriores generaron muchísima frustración e insatisfacción en muchas Escuelas, pero pareciera que este es un camino a seguir.  
Solicita al señor Alexander Berrocal que explique cuáles son las observaciones y cómo ha sentido el proceso de consulta. 
El señor Alexander Berrocal expone sobre las consultas de la ronda de proyectos y las propuestas extendidas. 
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Pronunciamientos

ConsultaE. Ortiz  Lanzamientode la Comentarios E. Visitaa la Cs. Lenguaje-Elec. Visitaa
sobre Ronda VIE Ortiz, I. Moreira, Escuela Reunién Cord. Santa
Lineamientos 2017 M. Vilchez Quimica Centro. Clara
Presentacion » » Comunicado Consulta Reunién
Lineamientosa Aprobacion Reunion de Escuela Jaime Comité
Directores y Lineamientos R. Moya, D. Flores de Biologia y Gutiérrez Académico
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[image: image39.jpg]Consulta de Edgar Ortiz

a. RESULTADOS DE LA RONDA 2016

b. PROYECCION DE FONDOS FDI y 3% FEES para el 2017

c. PUBLICACIONES EN REVISTAS INDEXADAS Y EN GOOGLE SCHOLAR

d. SISTEMA INVESTIGACION Y EXTENSION MAS BUROCRATICO

e. INVESTIGACION MAS CLASISTA Y PARA UNOS POCOS




[image: image40.jpg]Consulta Roger Moya, Dora Flores y Ricardo Starbird

a. ACLARACIONES RESPECTO A LA RONDA

b. NUMERO DE PROYECTOS EN UN MISMOS TEMA

c. DUDAS DEL FUNCIONAMIENTO DE UN PROYECTO MULTIDISCIPLINARO

d. INQUIETUDES POR PROYECTOS ASOCIADOS A ESTUDIANTES DE POSTGRADO

e. MULTIPLES CAMBIOS EN POCO TIEMPO




[image: image41.jpg]Comentarios Edgar Ortiz, lleana Moreira y Marta Vilchez

a. QUEJAS DE LOS LINEAMIENTOS

b. MENCION DE QUE EL CONSEJO INSTITUCIONAL DEBERIA TOMAR ATENCION A LOS LINEAMIENTOS DE | & E

c. SOSTENIBILIDAD DEL REEMPLAZO GENERACIONAL




[image: image42.jpg]Comunicado de la Escuela de Biologia

a. MULTIPLES CAMBIOS EN POCO TIEMPO

b. DEBE INCLUIRSE EL SECRETO INDUSTRIAL

c. CONSIDERAR EL FACTOR TIEMPO A LA HORA DE PUBLICAR EN REVISTAS DE CORRIENTE PRINCIPAL

d. POCAS MAESTRIAS ACADEMICAS

e. LIMITACION DE COORDINACION PARA MASTERES EN LOS PROYECTOS VINCULADOS INTERNACIONALMENTE

f. INTERDISCIPLINARIEDAD VISTA NO SOLO ENTRE ESCUELAS, SINO DENTRO DE UNA MISMA ESCUELA

g. TEMOR A LA HORA DE PLANTEARSE COMO CRITERIO LA CONSECUCION DE FONDOS

h. CONTRAPARTIDAS EN PROYECTOS CON VINCULACION NACIONAL




[image: image43.jpg]Comunicado de la Escuela de Biologia

i. LIMITADA CANTIDAD DE DE HORAS VIE POR PROYECTO (40 Y 60)

j. REQUISITOS PARA EL NOMBRAMIENTO DE INVESTIGADORES A CONTRATAR

k. PONDERACION DE LA EVALUACION

1. LA IMPORTANCIA DE LA TRANSFERENCIA TECNOLOGICA

m. NOMBRAMIENTO DE COORDINADORES A TIEMPO INDEFINIDO




[image: image44.jpg]Consulta de Jorge Alfaro Computacciéon SSC

a. DEFINIR EL ESTATUS DE COMPUTACION SAN CARLOS

b. EN QUE MOMENTO SE DEBEN PRESENTAR CARTAS DE APOYO?

c. CONSULTAS ESPECIFICAS RESPECTO AL PERFIL

d. LINEAS DE INVESTIGACION




[image: image45.jpg]Visita a la Escuela de Quimica

a. REALIMENTACION DE LO QUE FUE RONDA 2016 ; ;
Algunos de los investigadores presentes:

b. PROPUESTAS DE QUIMICA NO APROBADAS

Floria Roa Gutiérrez
Guillermo Calvo Brenes
Aura Ledezma Espinosa
Federico Masis Espinoza
Macario Pino Gémez

c. RUBRICAS DE EVALUACION
d. CONTINUIDAD DE PROYECTOS VINCULADOS A POSTGRADO

e. ACOMPANAMIENTO REAL POR PARTE DE LA VIE Jaime Quesada Kimsey
Noemi Quirds Bustos

f. DUDAS GENERALES E INTERPRETACION DE LA RONDA 2017 Jorge Calvo Gutiérrez
Liliana Abarca Guerrero

g. GRADO ACADEMICO VRS POSIBILIDAD DE COORDINACION Ricardo Starbird
Luis Guillermo Romero

h. RAPIDEZ CON QUE SE IMPLEMENTARON LOS CAMBIOS Silvia Soto Cérdoba




[image: image46.jpg]Consulta de Edgar Ortiz

a. ACLARACIONES POSTERIORES A LA VISITA DE LA GESTORA MILAGRO GONZALEZ

b. CORRECCIONES DE UNOS ERRORES MATERIALES Y ACLARACIONES EN LOS LINEAMIENTOS

c. CONSULTAS RESPECTO AL PERFIL, PLAZOS Y ALCANCES DE EXPRESIONES COMO TENDRAN PRIORIDAD

d. CONSULTA RESPECTO A FORMULACION EN LINEA

e. CONSULTA RESPECTO A EVALUADORES EXTERNOS Y PLAZOS DE EVALUACION




[image: image47.jpg]Comunicado de la Escuela de Electronica

a. DUDAS RESPECTO A SI EL FINANCIAMIENTO INCLUYE CONSUMIBLES

b. CUESTIONAMIENTO DE LAS FECHAS DE INFORMCION DE APROBACION DE PROPUESTAS

c. TIEMPO Y MONTOS BAJOS A LOS PROYECTOS, DUDAS RESPECTO A BECAS (DESCONOCIMIENTO)
d. BAJO NUMERO DE DOCTORES (AFECTA COORDINACION DE PROYECTOS INTERNACIONALES)

e. DESCONOCIMIENTO DE LAS RUBRICAS

f. PREOCUPACION POR EL TIEMPO EN QUE DEMORA UNA PUBLICACION EN CORRIENTE PRINCIPAL

g. DUDAS EL POR QUE LAS ESCUELAS NO SON LAS QUE EVALUAN LOS PROYECTOS Y Si PARES EXTERNOS

h. MUCHO TIEMPO DE REVISION (PERFILES Y PROPUESTAS)




[image: image48.jpg]Comunicado de la Escuela de Electronica

i. RESULTADOS SOLICITADOS A LAS PROPUESTAS DE ESTIMULO A LA INVESTIGACION SON MUY ALTOS

j. DUDAS RESPECTO A LA CONTINUIDAD DE LOS PROYECTOS CORRIENDO ACTUALMENTE

k. ROL QUE TENDRA EL VICERRECTOR DE DOCENCIA A LA LUZ DE LOS NUEVOS LINEAMIENTOS

I. SEINCREMENTARAN LOS TRAMITES BUROCRATICOS EN FUNDATEC CON LOS NUEVOS LINEAMIENTOS?




[image: image49.jpg]Reunidon Coordinadores de Centro

a. COORDINACION DE PROYECTOS INTERNACIONALES Coordinadores asistentes:
b. CAMBIOS MUY DRASTICOS )
Jeff Smith
c. NECESIDAD DE CONOCER LAS RUBRICAS Miguel Rojas
José Martinez
d. SISTEMA DE EVALUACION ACTUAL POCO OBJETIVO Noemi Quirés

Giannina Ortiz

e. VALORACION DE LAS CONTRAPARTIDAS .
Felipe Vaquerano

f. PROBLEMAS ADMINISTRATIVOS QUE ENTRABAN TODO Luis Guillermo Romero

g. DUDAS RESPECTO A LOS FONDOS REALMENTE DISPONIBLES

h. RAPIDEZ CON QUE SE IMPLEMENTARON LOS CAMBIOS




[image: image50.jpg]Reunidon Comité Académico Doctorado Ingenieria

a. DUDAS RESPECTO AL SEGUIMIENTO Y ACOMPANAMIENTO Docentes participantes:

b. COORDINACION SOLO POR TIEMPOS INDEFINIDOS (50%) Teodolito Guillén

Marcela Meneses

c. CONTINUIDAD A PROYECTOS VINCULADOS A DOCTORADO José Sanchez

d. GRADO ACADEMICO Y VINCULACION INTERNACIONAL Jorge Cubero
Erick Mata

e. MEJORAR EL SISTEMA DE EVALUACION INTERNA Ricardo Starbird
Bruno Chiné

f. PREOCUPACION POR REFERIES EXTERNOS (INGLES) Dionisio Gutiérrez

Ernesto Montero
Renato Rimolo

José Castro
h. NO SE SOCIABILIZO EL CAMBIO Alfonso Chacén

g. EVITAR LOS RECHAZOS “AD PORTAS”




[image: image51.jpg]Visita a la sede San Carlos

a. COORDINACION SOLO POR TIEMPOS INDEFINIDOS (50%) Areas académicas participantes
por medio de los asistentes:

b. GRADO ACADEMICO Y VINCULACION INTERNACIONAL
- DOCINADE
- Computacion

c. ACLARAR EL TEMA DE CONSECUCION DE FONDOS i .
- Produccidn Industrial

- Electrénica

d. INQUIETUD POR EL TEMA DE LAS PUBLICACIONES IS O SCOPUS - Administracién de Empresas
- Agronomia

e. ACLARAR EL TEMA DE LA INTERSICIPLINARIEDAD - Ciencias Naturales y Exactas

- Idiomas y Ciencias Sociales

f. ACLARACIONES DE CONCEPTOS Y DEFINICIONES




El señor Julio Calvo solicita realizar las preguntas y dudas al respecto. 
El señor Bernal Martínez agradece la exposición y a los miembros del Consejo de  Investigación su presencia e informa que el Consejo Institucional desde el año pasado, tiene una preocupación significativa, porque revisando justamente lo que la señora Paola Vega presentó al inicio, que es el mandato del Congreso Institucional, se preguntaban si para atender ese mandato que dio el Congreso sobre investigación y extensión, el modelo organizativo que se tiene podría responder  a esos planteamientos, muchos de nosotros creemos que claramente no, o sea  claramamente el modelo que se tiene de administración de la investigación y extensión está obsoleto y hay que cambiarlo. De hecho el esfuerzo enorme que han hecho que es muy lovable de tratar de modificarlo vía Lineamientos, es porque hay un síntoma en ese sentido, o sea que las cosas como están operando no son de la mejor manera. El año pasado no se tomó un acuerdo porque, venían las elecciones del Rector y consideraron que lo más prudente era posponerlo y ahora se está retomando y cuando vean la propuesta del acuerdo no crean que es por un asunto de los Lineamientos, sino que era una inquietud que ya venía desde el año pasado y esa inquietud todavía toma más fuerza cuando este Consejo se avocó al estudio de la propuesta de la reforma del Estatuto Orgánico, se tomó muy en serio la propuesta de RETO, realizando varias sesiones de trabajo y justamente se vió que en el tema de investigación y extensión había que hacer un planteamiento fuerte y se dio el aporte en ese sentido, de hecho si analizan la reforma del Estatuto Orgánico, donde hay reformas más significativas es en el de investigación y extensión, en la parte de docencia, prácticamente no hay ninguna propuesta.  La próxima semana se estará elevando una propuesta en el sentido de crear una Comisión de alto nivel, para revisar el modelo de investigación y extensión que iría en esa línea. A raíz de los Lineamientos la Comisión de Planificación y Administración hizo una revisión también de la Normativa y el señor Jorge Chaves hace una revisión más exhaustiva y llama la atención de que  hay un Artículo 121, que se ha venido incumpliendo en la  institución y que dice: que el Consejo Institucional establece que quinquenalmente un porcentaje mínimo del presupuesto ordinario del instituto para el fondo propio de investigación y extensión. Este fondo será ejecutado por la VIE de acuerdo con el reglamento correspondiente para hacer destinados a proyectos específicos no financiables externamente y eso es algo que se debe corregir de inmediato y en el acuerdo que espera se tome la próxima semana, se corregirá.  Lo que se está solicitando a la Administración es que en un plazo perentorio les haga llegar ese reglamento porque hay que ponerse a derecho.

El otro tema de fondo es que se encontró que algunos Lineamientos son Políticas Específicas y el único que tiene competencia en la Institución para aprobarlas  es el Consejo Institucional y eso no sólo le ha sucedido a ellos; comenta que la Comisión de Planificación y Administración iba a presentar una propuesta de aprobación de los Lineamientos de Ejecución Presupuestaria y un miembro de la comunidad hizo la observación que esos Lineamientos, aunque se les estaban llamando Lineamientos, algunos de ellos eran Políticas Específicas y por lo tanto debían ser sometidos a conocimiento de la Comunidad Institucional, y se tuvo que  retirar la propuesta para revisarla y si se tienen que corregir se corregirá, por lo que considera que si en esos Lineamientos nuevos que está planteando el Consejo de Investigación hay políticas específicas, habrá que darle un tratamiento por aparte.  En resumen agradece los planteamientos de las cosas que se quieren cambiar, pero que hay una tarea superior donde les interesa revisar todo el modelo, porque se pregunta que si será que hay que cambiar el modelo de la ronda de proyectos y por eso es que se está planteando una Comisión de alto nivel que tenga el conocimiento y la experiencia que les pueda contribuir al Consejo como para orientar estas posiciones. 
El señor Alonso Brenes agradece toda la explicación y consulta que si sólo los profesores pueden aplicar y qué pasa con un administrativo que tenga una idea de investigación y extensión muy buena, qué pasa con un estudiante qué quiera proponer un proyecto de investigación.
La señora Paola Vega indica que los estudiantes sí pueden proponer, pero existe un apartado especial para ellos que es el Fondo de proyectos estudiantiles y respecto a los administrativos, se había realizado una consulta a nivel institucional y los que se pronunciaron lo hicieron en contra de la participación de ellos.
La otra pregunta del señor Alonso Brenes es que cuándo se habló del presupuesto, dice que no se le da equipo y que se considera en este rubro, equipo de cómputo o equipo mobiliario.
La señora Paola Vega dice que se debe especificar qué tipo de equipo es el que se requiere, porque existe el problema en años anteriores, que un investigador solicitaba recursos para el proyecto de investigación y de repente amueblaban la oficina, o compraban equipo de cómputo con esos fondos, no utilizando el que se compra institucionalmente. 
Otra consulta del señor Alonso Brenes, es que si un investigador puede estar a tiempo indefinido o definido.
La señora Paola Vega responde que un investigador puede estar tiempo definido e indefinido, pero para la coordinación sí debe de estar nombrado por lo menos con una jornada del 50% indefinido.
El señor Alonso Brenes pregunta  si a la hora de coordinar y el coordinador es Doctor o Máster, dependiendo la categoría, éstos deben de tener ciertas publicaciones indexadas, ¿que pasa si no lo tienen?

La señora Paola Vega aclara que lo que dice es tendrá “prioridad” los que presentan estas publicaciones y sino las tiene, igual podrá participar, sólo que la idea es incentivar a los investigadores que se esfuerzan en estar realizando publicaciones. 

El señor Jorge Carmona opina que es más un asunto de ruido que se genera por la aprobación de los Lineamientos; indica que hay cambios que fueron vistos por la gente muy acelerados, tiene claro los objetivos que plantean, lo que sucede es que no se puede hacer algo tan drástico en tan poco tiempo, ya que viendo la línea de tiempo que presentan, falla el proceso consultivo en el TEC, porque muchas veces se pierde la visión que debe de tener un órgano, lo que sí está claro, es que la actividad  de investigación tiene que ser fortalecida.

La señora Paola Vega responde que les dijeron en diferentes instancias o foros que se realizaron, que los cambios se deben hacer de forma gradual y estuvieron de acuerdo y lo importante es que se logren las metas.

El señor Jorge Carmona considera muy importante el mejorar la comunicación, ya que no puede ser posible que se aprueben lineamientos y los Directores y Coordinadores no están enterados, porque hay profesores que están nombrados indefinidos con un 49% de jornada y son investigadores con grado Doctor que podrían tener mucho más contacto y los limitan sólo por tener ese tipo de nombramiento, lo que los limita a participar. Considera muy importante la comunicación entre el Consejo de Investigación con el sector docente con el fin de alinear ese tipo de cosas. El impacto que se tenga de esos   Lineamientos en ese Plan estratégico que se está a las puertas de empezar a generar gradualmente para impactar y ver líneas de investigación.  Quisiera ver una Vicerrectoría de Docencia organizada en los mismos ejes de conocimiento que están definiendo en la investigación, hubiera sido sencillo tener una Vicerrectoría de Docencia basados en esos ejes de conocimiento.
El señor Jorge Chaves comenta que el año pasado en la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles, se invitó a la señora Paola Vega para conversar de la ronda de proyectos y ella expuso esos Lineamientos, a los cuales se les tenía que hacer ajustes grandes, pero considera que van por buen camino, no recuerda de los años que tiene de estar en el TEC, que se haya discutido en tantas instancias sobre este tema, lo cual podría decir que es el camino correcto de todo proceso, porque van a salir Lineamientos de mejor calidad de los se están proponiendo. En la Comisión de Asuntos Académicos, hay cosas que preocupan, que a través de este proceso se ha revisado y el señor Bernal Martínez lo tocó hasta cierto punto, es que el Estatuto Orgánico es mandatorio para todos, pues es la máxima norma y hay que acatar lo que dice y está claro el proceder de las cosas que se han venido cumpliendo. Por ejemplo hay una mezcla en todas las áreas, no solo en investigación, está la parte estudiantil, docencia, Lineamientos, Orientaciones y PolíticasEespecíficas, cuando el Estatuto Orgánico de una manera muy clara señala  el proceder. El Consejo de Investigación y Extensión, según lo que establece el Estatuto, tiene la función de asesorar al Consejo Institucional en la definición de Políticas Específicas en materia de investigación y extensión; cuando se trata de Políticas Específicas la ruta  es diferente, porque se envían a consulta de la comunidad, por si tienen observaciones, el trabajo hay  que hacerlo.  Por su parte,  el Artículo 121 del Estatuto Orgánico es claro, en este momento no se está actuando a derecho y por eso se debe de corregir;  por último solicita al Consejo de Investigación a acercarse más a la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles, con el fin de tener más cercanía y discutir temas como el que se está discutiendo el día de hoy.  

La señora Carmen Madriz da las gracias y comenta que el Consejo de Investigación siempre ha buscado la excelencia, el despertar a los investigadores y los resultados que se tienen no son los que se deberían de tener, tal vez tocaron lineamientos que son competencia del Consejo Institucional, no se tuvo la mala intención de hacerlo, aunque sí tomaron en cuenta a los sectores; el trabajo que se ha venido dando es sumamente rico y no se puede perder el análisis que se hizo para alimentar estos lineamientos que están proponiendo. Pregunta, ¿qué pasa con la ronda? Si se va a hacer un grupo de notables. 

El señor Bernal Martínez explica que al aplicar el Artículo 121 del Estatuto Orgánico cambia la intención, se puede variar el porcentaje, eso lo van a discutir hoy en la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles.

La señora Carmen Madriz dice que le parece muy irresponsable cancelar la ronda en este momento, se aplicaría lo que defina la Comisión de Notables en ese momento, pero reitera que sería muy irresponsable cancelar la ronda.

El señor Bernal Martínez opina que es algo que se debe definir.
El señor Tomás Guzmán menciona que irá más allá de las rondas, para nadie es un secreto que el Consejo de Investigación ha tenido buena intención y el mejor deseo de apoyar la investigación en el TEC, y el Consejo Institucional siempre le ha dado el apoyo y por eso se aumentó al 3% el porcentaje en los programaos de investigación, pero ahora la preocupación es el punto hacia dónde va la Vicerrectoría de Investigación y Extensión en los próximos años, piensa que la comunidad debe decidir y le toca al Consejo Institucional armar un grupo con experiencia que indique cuál es el rumbo de cómo se va ir abordando las rondas de investigación, la gente que se encuentra acá es de mucha experiencia; lo de la ronda debe arreglarse porque ya está, no se deben sentir aludidos, porque este tema se debe de abordar entre todos.
El señor Julio Calvo sugiere atender las inquietudes de los  integrantes del Consejo de Investigación porque tienen otras actividades.

El señor Danny Valverde dice que la idea del Consejo de Investigación de cambiar los Lineamientos, es para que sea una mejor universidad y tener un mayor impacto a nivel nacional e internacional y les guste o no les guste, la medición de productividad en las universidades se dan en diversos campos y por eso no es lo mismo publicar en Tecnología en Marcha que en una revista de gran impacto; y esta propuesta impulsa a colocar al TEC en una mejor universidad en el tema de investigación, ahora bien,  hay detalles que sin lugar a duda se pueden negociar, porque por supuesto esta propuesta no tiene que  ser perfecta y por supuesto que tienen apertura para atender consultas y observaciones.  Le queda una duda sobre lo que indicaba el señor Bernal Martínez, en relación a que los Lineamientos están abarcando políticas, y le gustaría que mencionara de forma específica cuáles son las cosas que considera que son las políticas y lineamientos que están abarcando en el Artículo 121. Hace una pregunta a todos, el por qué actuar tan rápido y la pregunta es por qué no, porque se tiene que trabajar con grilletes, si hay buenas ideas y buenas perspectivas para hacer las cosas bien y hacerlas rápidas. 
La señora Ana Abdelnour acota a lo dicho por el señor Danny Valverde, por qué no hacerlo rápido y por supuesto bien, siempre tiene que haber una adversión cuando hay cambios, siempre habrá competencia cuando los recursos son limitados, pero si se quiere competir tiene que ser la mejor propuesta, no comprende por qué sale a relucir un artículo que no es nuevo hoy, si ha existido durante tantos años, eso la deja pensando.
El señor Jaime Quesada cree que para muchos desde hace tiempo  deben haber tenido claro que en alguna medida  el quehacer investigativo se circunscribe a la ronda y el Consejo de Investigación debe ver como administra la ronda anual, de paso es un financiamiento pequeño, es el modelo actual del TEC, cuando la Vicerrectora presentó los números puede verse que la universidad no se logra proyectar como una universidad de investigación, ciertamente las colaboraciones internacionales son menos que otra universidades, una buena parte del quehacer de la vicerrectoría  se circunscribe a ver qué se hace con la ronda de cada año, las cosas se han ido corrigiendo con el tiempo, se alegra del salto cuántico y la valentía que se está dando en esta gestión, pero considera que no debe volverse atrás. 
El señor Osvaldo Dávila da las gracias por el espacio y dice que ha estado en el Consejo de Investigación y basado en su experiencia como estudiante investigador, es la primera vez en los últimos cuatro años que se ha cuestionado el proceso de ronda, no está peleado con el Estatuto Orgánico, es el que dicta el quehacer del TEC, no ve por qué no pueden reconciliar el Artículo 121 del Estatuto Orgánico, con la normativa creada en los últimos meses, no hay razón alguna para detener el proceso, hay buenas propuestas y no pueden suspender la ronda ni la investigación, esta no espera a nadie, la rapidez no está peleada con la calidad, insta a hacerlo de una vez y rápido.

El señor Julio Calvo manifiesta que al plantear estos cambios la comunidad se sacude, pero hay que hacerlo. 
El señor Bernal Martínez responde a las preguntas planteadas, aclara que no es una posición de él, explica que el año pasado cuando se tuvo que aprobar el presupuesto extraordinario, que no se hizo consulta de las Políticas Específicas, un miembro de la comunidad, les puso un recurso y se tuvo que retroceder, lo que quiere decir es que el vigilante del Estatuto no son solo ellos, sino es toda la comunidad y si no se hacen las cosas correctamente como está establecido, el mucho correr los puede devolver, por eso insiste en hacer las cosas correctamente y en cuánto a las Políticas Específicas sí hay varias, por lo que se las hará llegar y además solicita que se trabaje de forma conjunta. 

La señora Marcela Meneses manifiesta que le gustaría decir que la idea del modelo de investigación es excelente, pero que esto va a llevar su tiempo; considera importante que participe en la Comisión de Notables la VIE a través de la señora Paola Vega, así como otras Escuelas que puedan colaborar. Agrega que las observaciones planteadas en los lineamientos  son bien recibidas, pero se pregunta por qué la ronda anterior fue así, les pide que cuando analicen el documento separen el nuevo modelo, es importante ir hacia el cambio.

El señor Carlos Roberto Acuña, agrega que en el seminario taller de los egresados se insistió que el TEC, debe proyectarse más en temas de investigación y que al momento no se ha hecho y cree que es el momento, que ya no se siga en la zona de confort en que está la gente. Cuando ve que se alinea la investigación  con los temas país, que fue lo que se dijo el año pasado en el seminario taller, hay que hacerlo y por supuesto generará disconformidades. Recalca que desde la perspectiva de los egresados quieren crear empresarios, no empleados.

La señora Paola Vega aclara que cuando le dieron el voto de confianza le dijeron que querían un salto cuántico y ahora le dicen que lo desean más gradual, intenta cumplir lo que dice el Estatuto Orgánico y si hay que hacerlo más gradual será más gradual y cumplirá con el mandato y si algunos notables desean unirse que sea con un impacto. Solicita que conversen en relación con el Comité que desean conformar, en el cual cree conveniente incluir al Consejo de Investigación, porque están los directores que conocen de la realidad de este proceso y hay una representación de la comunidad estudiantil. Asimismo que estos notables sean definidos con base en su impacto nacional y con muestras a nivel internacional, porque ellos son los que  realmente saben lo que se necesita para que se alcance el éxito.

El señor Julio Calvo agradece el trabajo que han hecho y les da las gracias.

La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión No. 2960.
Sin más temas que atender y siendo la una de la tarde con treinta y cinco minutos se levanta la Sesión. 
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I SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI SemestreII SemestreI Semestre

ECEn Curso-                -                -                -                -                -                -                -                -                -                46.045         

CURAprobado25.517         23.267         28.678         25.934         32.144         27.926         32.955         30.106         36.093         32.486         -                

CURReprobado4.580            3.684            4.913            4.261            5.520            5.047            5.837            4.691            5.867            4.814            -                

RPA

Reprobado por 

ausencia

456               333               442               359               466               414               518               407               569               323               -                

ACAbandono Curso1.230            1.131            1.368            1.111            1.501            1.206            1.534            1.185            1.398            1.266            -                

INIncompleto16                  15                  16                  13                  18                  26                  13                  29                  59                  249               -                

RTET

Retiro Especial 

Total

81                  75                  46                  18                  32                  56                  55                  61                  53                  35                  -                

RTEP

Retiro Especial 

Parcial

106               97                  75                  60                  72                  68                  43                  116               89                  51                  -                

RTJRetiro Justificado469               396               539               369               557               300               447               330               451               404               56                  

RTRetiro Total185               67                  118               75                  156               57                  132               68                  140               69                  25                  

RECReconocimiento844               372               986               419               975               323               1.751            500               1.279            329               617               

SUFSuficiencia300               412               676               313               834               365               938               274               1.212            381               685               

Inclusiones3.869            3.231            3.549            3.747            3.921            4.085            3.769            3.867            3.931            3.415            2.558            

Tipo

Comportamiento Rendimiento Académico (2011 - 2016)
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